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Android 3.0 может стать
угрозой для Apple iPad

LibreOffice появился на свет
независимо от Oracle и OpenOffice

НИКОЛАС КОЛАКОВСКИ

В 
ходе октябрьской телефонной кон-
ференции по финансовым итогам 
деятельности Apple Стив Джобс 

здорово «проехался» по планшетам на 
Google Android. Тогда он заявил анали-

тикам и журналистам, что 
конкурирующих с Apple 

производителей планшетов ожидает 
«болезненный урок», когда они поймут, 
что их устройства оказались слишком 
маленькими и им придется «отказаться 
от поддержки разработчиков и заказчи-
ков, сориентировавшихся на 7-дюймо-
вый формат». И это был только один из 
выпадов в сторону Android.

«Я с трудом пытался представить себе, 
в чем заключается стратегия конкурен-
тов, — заявил Джобс в ответ на вопрос 
аналитика относительно угрозы, кото-
рую для iPad будут представлять в 2011 г. 
другие планшеты. — Мы считаем, что 
рынок Android-планшетов очень фраг-
ментирован и с каждым днем становится 
еще более фрагментированным».

А вот вам контрвыстрел: предвари-
тельное представление прессе плат-
формы Android 3.0 (Honeycomb) в 
штаб-квартире поискового гиганта в 
Маунтин-Вью. Эта операционная си-
стема создавалась в расчете на экраны 
большего размера и включает в себя 
переработанную и более подходящую 
для планшета виртуальную клавиа-
туру, а также заново разработанную 

системную панель вдоль нижней ча-
сти экрана. Google также усовершен-
ствовала веб-браузер. Он теперь под-
держивает закладки для отображения 
сразу нескольких веб-окон, а также 
3D-графику.

Но наиболее важное отличие 
Honeycomb от предшествующих вер-
сий Android заключается, пожалуй, в 
оптимизации под приложения, пред-
назначенные для вывода на экраны 
большего размера. Руководители 
Google ранее откровенно заявили, что 
предыдущая версия, Android 2.2, была 
ориентирована на смартфоны и обычно 
применяемые в них экраны, но это не 
помешало различным производителям 
полноразмерных планшетов установить 
на них данную ОС.
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ФАХМИДА РАШИД

В
сего через пять дней после анон-
сирования предфинальной версии, 
фонд Document Foundation выпу-

стил LibreOffice 3.3 (www.libreoffice.org/
download/new-features-and-fixes). Это 

первый стабильный ре-
лиз данного офисного па-

кета с открытым исходным кодом после 
того, как в сентябре проект отделился от 
Oracle OpenOffice.org.

Обеспокоенные планами Oracle от-
носительно OpenOffice после погло-
щения корпорации Sun разработчики 
этого продукта 
(примерно их 
треть) сформиро-
вали в сентябре 
фонд Document 
Foundation, а за-
тем создали соб-
ственную версию 
пакета. Document 
Foundation под-
держивают многие 
крупные компа-
нии, среди них — 
Red Hat, Google, 
Novell и Canonical.

Canonical пла-
нирует включить LibreOffice в следу-
ющую версию Ubuntu Linux — Natty 
Narwhal. В выпущенной в декабре аль-
фа-версии Ubuntu 11.04 использовался 
пакет OpenOffice. Теперь же, когда стал 

доступен LibreOffice, Canonical наме-
рена переключиться на него. Novell 
OpenSUSE Linux также будет включать 
LibreOffice.

Сообщество разработчиков LibreOffice 
сосредоточило усилия на подготов-
ке релиза 3.3 и на чистке кода, унас-
ледованного от OpenOffice, заявил 
Итало Виньоли, один из основателей 
Document Foundation. «Необходимо 
было убедиться, что мы способны в 
будущем разрабатывать собственное 
ПО и обеспечивать процесс програм-
мирования», — заявил Виньоли в ин-

тервью еженедель-
нику eWeek.

Уменьшение объема 
с ориентацией на 

мобильные системы
По словам Виньоли, 

с сентября число 
разработчиков, ко-
торые трудятся над 
LibreOffice, увели-
чилось почти в пять 
раз. Сообщество об-
суждает также «эво-
люцию» офисных 
пакетов. «Мы пони-

маем, что офисные пакеты появились 20 
лет назад. Все, что делается ради поль-
зователя, развивается в различных на-
правлениях. Отправной точкой служат 

ОФИСНОЕ ПО

LibreOffice 3.3 Draw демонстрирует способность 
импортировать файлы SVG

Киевская Exadata готова для тестирования
СЕРГЕЙ МИШКО

Д
о недавнего времени в нашей стране 
заказчики из телекоммуникацион-
ного, государственного, финансо-

вого, розничного, производственного 
секторов, остро нуждающиеся в опера-
тивной обработке огромных массивов 

информации, лишь пона-
слышке знали про Oracle 

Exadata Database Machine. Познания 
большинства из 
них ограничива-
лись теоретиче-
скими сведения-
ми и сухими (но 
признаться, впе-
ч а т л я ю щ и м и ) 
цифрами из ре-
зультатов синте-
тических тестов 
производительно-
сти. Исключением 
можно считать 
разве только вне-
дрение Exadata в 
«Киевстаре» — в 
конце прошлого 
года его первой в Украине осуществила 
«ЭС ЭНД ТИ УКРАИНА». Но как из-
вестно, один в поле не воин…

Кардинально изменить сложившуюся 
ситуацию намерен крупный российский 
интегратор «Инфосистемы Джет», кото-

рый в течение нескольких лет развивает 
свой бизнес на нашем рынке и имеет 
здесь представительский офис. В самом 
начале весеннего бизнес-сезона распо-
лагающая наивысшим партнерским ста-
тусом Oracle Platinum Partner компания 
при поддержке местного представитель-
ства вендора открыла первый в Украине 
демо-центр Exadata. Теперь вместо до-
рогостоящих и не всегда эффективных 

командировок в 
Европу заинтере-
сованным заказ-
чикам достаточ-
но будет посетить 
Киев и пообщать-
ся на понятном 
языке с местными 
специалистами. 
Сертификатами 
по Oracle Exadata 
р а с п о л а г а ю т 
пять экспертов 
«Инфосистемы 
Джет». 

В некоторых 
случаях вся вы-

числительная инфраструктура ЦОД 
вполне сможет разместиться в двух 
шкафах: Exadata возьмет на себя об-
работку операций, связанных с СУБД, 
Exalogic Elastic Cloud — выполнение 
всех остальных корпоративных прило-

жений. Впрочем, второму компонен-
ту еще предстоит проторить дорогу 
к заказчикам, в то время как первый 
наши соотечественники теперь могут 
разбирать по косточкам. На открытии 
киевского демоцентра в этом им помо-
гал Алексей Струченко, руководитель 
группы оптимизации СУБД и приложе-
ний «Инфосистемы Джет». 

Создателям Oracle Exadata первыми в 
индустрии удалось создать программно-
аппаратный комплекс, который хоро-
шо подходит одновременно для систем 
OLTP (Online Transaction Processing), 

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 6  

РЕШЕНИЯ

Владимир Резник: «Заинтересованные заказчики 
уже сегодня могут протестировать Oracle Exadata на 
собственных реальных данных»
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Инструмент создания сайтов для начинающих
АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Н
аступивший календарный год корпо-
рация Microsoft открыла выпуском 
нового средства для создания Web-

сайтов. WebMatrix — бесплатный про-
дукт, предназначенный в первую оче-
редь для начинающих разработчиков, в 
том числе студентов и школьников. Его 
бета-версия вышла еще летом прошлого 

года, сейчас в окон-
чательном варианте 

инструмент доступен на восьми языках, в 
том числе на русском. Данное ПО будет 
полезно и тем, кто хочет создавать сайты 
«для себя и друзей», и тем, кто намерен 
заниматься профессиональной Web-
разработкой. Впрочем, нужно сказать, 
что назвать WebMatrix новым продуктом 
можно лишь с определенными оговор-
ками. Стоит напомнить, что инструмент 
именно такого назначения (бесплатный, 
для начинающих Web-разработчиков) 
и почти с таким же названием (но толь-
ко через пробел — WebMatrix) корпо-
рация выпустила на рынок еще летом 
2002 г. как первый шаг в освоении Web-
разработки представленного тогда же 
пакета VisualStudio 2002. Однако уже 
спустя два года тот WebMatrix сошел со 
сцены, уступив место более мощному 
средству VisualWebDeveloperExpressEd
ition из состава VisualStudio 2005.

Отметим также, что Microsoft на про-
тяжении всей истории (начавшейся в 
середине 1990-х) Web-разработки яв-
ляется одним из ведущих идеологов и 
поставщиков этого важнейшего секто-
ра ИТ-рынка. По сути, многие идеи и 
технологии, используемые при создании 
Web-сайтов и Web-приложений, в виде 
первых вариантов реализации выходили 
именно в ее инструментальных средствах 
(решительный шаг в направлении ин-
теграции технологий Windows- и Web-

разработки был сделан в 1998-м с вы-
пуском VisualBasic 6). Web-платформа 
Microsoft (технология ASP.NET, Web-
сервер IIS, большой набор инструмен-
тов во главе с VisualStudio) — одна из 
наиболее полноценных 
и мощных на рынке по-
добного ПО. Компания 
всегда уделяла огром-
ное внимание партнер-
ским отношениям с 
разработчиками, в том 
числе с начинающими.

И тем не менее... 
Если оценить итоги 
полутора десятков лет 
конкурентной борь-
бы на рынке Web-
разработки, то можно 
уверенно сказать, что 
лидирующие позиции 
тут — и уже точно в 
его массовом сегмен-
те — принадлежат аль-
тернативным техноло-
гиям, в первую очередь 
относящимся к катего-
рии OpenSource. Редмонд уже очень 
давно находится в статусе «догоняюще-
го». Кстати, тут можно вспомнить, что 
в варианте WebMatrix образца 2002 г. 
Microsoft пыталась применить новую 
для себя модель «общественной разра-
ботки» «в стиле OpenSource, и, вполне 
вероятно, что неудача того средства была 
предопределена именно использованием 
«чуждой идеологии».

Учитывая все это, можно сказать, что 
нынешний WebMatrix — это еще одна 
попытка Microsoft укрепить или хотя бы 
удержать позиции в области систем соз-
дания Web-сайтов, разумеется, с привяз-
кой к среде Windows. Данный продукт — 
это типичное решение класса «все в 

одном», его установочный файл зани-
мает всего 8,1 Мб. В состав WebMatrix 
входит среда разработки, облегчен-
ный Web-сервер IIS DeveloperExpress 
для тестирования сайтов, СУБД SQL 

ServerCompactEdition 
4, программные рас-
ширения ASP.Net и 
новый механизм ото-
бражения данных 
на Web-страницах 
в  модели MVC 
(ModelViewController) 
под названием ASP.
Net Razor. Кроме то-
го, в пакет включе-
ны набор (не очень 
большой) шаблонов 
и стандартных эле-
ментов Web-сайтов, 
а также ряд вспомо-
гательных компонен-
тов, в том числе для 
интеграции с попу-
лярными социальны-
ми сетями Facebook 
и Twitter. WebMatrix 

позволяет устанавливать популярные 
Web-приложения, такие как WordPress, 
nopCommerce, DotNetNuke, Drupal, 
Joomla. Разработка динамических стра-
ниц ведется с помощью программного 
кода, написанного на C# или VB.NET 
(одновременное использование двух 
языков не допускается). При этом 
Microsoft заявляет и о возможности 
программирования на PHP.

Отличительной чертой WebMatrix 
является то, что разработка и под-
держка самого сайта выполняются на 
локальном ПК пользователя (в сре-
де Windows XP, Vista и 7), который 
устанавливается и реплицируется на 
внешний сайт, с ним и работают ин-

тернет-пользователи. Публикация или 
модификация сайта на площадки хо-
стинг-провайдеров выполняется через 
механизмы WebDeploy или FTP. При 
желании разработчик также может 
воспользоваться и услугами любого 
хостинг-провайдера, предоставляюще-
го услуги на WindowsServer.

Интересная функция WebMatrix, ко-
торая может быть полезна не только на-
чинающим Web-разработчикам, — ав-
томатизированное средство проверки 
качества оптимизации Web-сайта, кото-
рое позволяет повысить видимость сайта 
в поисковых системах «Яндекс», Bing, 
Google и др. Правда, нужно сказать, что 
такое тестирование проводится только 
на уровне синтаксиса HTML-страниц, 
а не структуры Web-сайта в целом. 
Отметим также, что живая демонстра-
ция WebMatrix показала некоторые 
проблемы работы данного инструмента 
с сайтами, использующими кирилличе-
скую кодировку.

По мнению Microsoft, WebMatrix 
подходит Web-программистам любо-
го уровня. Пакет достаточно прост 
в освоении, чтобы начать создание 
собственных сайтов с нуля, но при 
этом предлагает весьма развитые воз-
можности для построения сложных 
систем на профессиональном уров-
не. Это ПО ориентировано в первую 
очередь на индивидуальную работу 
программиста (не в составе команды), 
а средства бесплатного набора ПО по-
зволяют создавать сайты десяткам и 
сотням одновременно работающих 
пользователей. В случае же необхо-
димости всегда имеется возможность 
переноса созданного сайта в мощные 
среды (VisualStudio, SQL Server) для 
реализации более производительных 
вариантов системы.

WEB РАЗРАБОТКА

Гайдар Магдануров: «WebMatrix — 
это первый шаг для будущего Web-
профессионала в безграничный мир 
Интернета»

Lotus Symphony 3.0 пытается затмить OpenOffice.org
ДЖЕЙСОН БРУКС

В 
2008 г. IBM возродила свой бренд 
Lotus Symphony, выпустив под ним 
новый офисный пакет на основе 

OpenOffice.org. Продукт получился 
одновременно и перспективным, и 
увязшим в прошлом. Благодаря ин-

терфейсу на базе Eclipse он 
приобрел новый вид и боль-

ше возможностей для расширения. 
Но поскольку корпорация взяла за 
основу OpenOffice.org 1.1.4 (а не 
новейшую на тот момент версию 
3.0), пользователи Symphony были 
лишены тех усовершенствований, 
которые внесены в OpenOffice.org 
за минувшее время.

Выпустив Lotus Symphony 3.0, 
IBM привела свой офисный пакет в 
соответствие с программным кодом 
OpenOffice.org 3.0, не отказываясь 
от усовершенствований, появив-
шихся в Symphony после 2008 г. Речь 
идет, например, о существенно пе-
реработанном интерфейсе инстру-
мента DataPilot (аналог PivotTable 
в Microsoft Excel). Он впервые 
появился в прошлогодней версии 
Symphony 1.3 и вновь включен в вер-
сию 3.0. Или о заимствованной из 
OpenOffice.org возможности встав-
ки без сохранения форматирования, 
которой мне так не хватало, когда я 
готовил первый обзор пакета IBM.

Более того, благодаря ограниченной 
поддержке Visual Basic for Applications 
(VBA) в электронных таблицах улуч-
шено взаимодействие Lotus Symphony 
3.0 с Microsoft Office, а в результате под-
держки формата OpenDocument Format 
Version 1.2 — с OpenOffice.org.

Теперь ,  когда  Symphony и 
OpenOffice.org оказались в одной ве-
совой категории, становится менее 
очевидно, какой из этих двух паке-
тов имеет больше оснований претен-
довать на титул главного соперника 
Microsoft Office. Созданный на базе 
Eclipse интерфейс Symphony предо-
ставляет больше возможностей для 
расширения функций. Однако, по-
скольку этому пакету уже свыше двух 

лет, а Eclipse зарекомендовала себя 
как весьма успешная платформа для 
разработки приложений, я разочаро-
ван малым количеством доступных 
надстроек. Тем не менее мне нравит-
ся, что Symphony не ограничивается 
специально созданными для этого 
пакета надстройками, позволяя вы-

водить на боковую панель рассыл-
ки RSS, веб-страницы и отдельные 
веб-формы.

Как и OpenOffice.org, Symphony мож-
но загрузить бесплатно. Пакет работает 
на компьютерах с Windows, Mac OS X 
и Linux. Symphony хорошо подойдет 
тем организациям, которые использу-
ют Lotus Notes и Domino, учитывая, что 
этот пакет интегрирован в Lotus Notes. 
В настоящее время в состав Notes входит 

Symphony версии 1.3, но IBM обе-
щает выпустить приложение, позво-
ляющее обновить ее до версии 3.0.

Symphony 3.0 в лаборатории
Я тестировал Lotus Symphony 

3.0 на своем рабочем ноутбуке под 
управлением 32-битной версии 
Ubuntu 10.10. Я работал с докумен-
тами, таблицами и презентациями, 
которые хранились в OpenDocument 
и OfficeOpen XML, а также в преж-
них бинарных форматах Microsoft 
Office. Впечатления такие же, как 
при работе с OpenOffice.org.

Наиболее заметное различие 
между Symphony и OpenOffice.org 
связано с использованием в первом 
пакете интерфейса с вкладками. 
По умолчанию все документы, та-
блицы и презентации открываются 
в одном окне, в верхней части кото-

рого расположена линейка вкладок. Я 
мог щелкнуть правой кнопкой мышки 
по любой вкладке и открыть документ 
в новом окне. Также по умолчанию 
Symphony открывает веб-ссылки во 
встроенном браузере. Но я изменил 
настройки, чтобы ссылки открывались 
во внешнем браузере.

Другое различие заключается в том, 
что Symphony шире использует в тек-
стовом редакторе боковые панели, чем 
OpenOffice.org. На боковой панели 
можно выбирать варианты форматиро-
вания и стили. При работе с электрон-
ными таблицами на боковых панелях 
размещаются формулы и инструменты 
DataPilot.

Кроме того, на боковые панели выне-
сены надстройки и виджеты. Я загрузил 
такие надстройки, как калькулятор и 
блокнот, и имел возможность включить в 
боковую панель Google Gadgets. Боковая 
панель Symphony может показывать 
также рассылки RSS, веб-страницы и 
веб-формы.

Я создал виджет для простого при-
ложения на основе Django, управля-
ющего потоком работ: приложению 
передается URL-адрес, создается 
учетная запись в Symphony для хра-
нения полномочий, соответствующих 

ОБЗОРЫ

В интерфейсе Symphony широко используются боковые 
панели. Здесь на боковой панели размещен инструмент 
DataPilot. С ним легче работать, чем с аналогичной функцией 
в OpenOffice.org

Каждый компонент Symphony использует 
боковую панель по-своему. Здесь компонент для 
подготовки презентаций предлагает различные 
варианты преобразования слайда

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 4  
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АНОНСЫ

Новые функциональные возможно-
сти Android 3.0 разрабатывались, конеч-
но, с прицелом на то, чтобы «побить» 
Apple iOS на ее же поле. Действительно, 
возможность выводить приложения на 
7– или 9-дюймовый экран послужит до-
полнительным толчком для развития 
магазина приложений Google Apps 
Marketplace, который, несмотря на 
богатое содержание (сотни тысяч при-
ложений), никогда не мог сравниться с 
Apple AppStore.

Honeycomb способна ускорить разви-
тие рынка планшетов «не-iPad» в 2011 г. 
По мнению Брайана Александера, ана-
литика компании Raymond James, за-
нимающейся консалтингом в финан-
совой сфере, продажи устройств вроде 
Motorola Xoom уже в I квартале нынеш-
него года могли бы — в значительной 
степени благодаря сделанным в новой 
версии Android усовершенствовани-
ям — составить около 1 млн. штук.

Исследовательская компания IDC 
также прогнозирует значительный рост 
рынка планшетов с начала нынешнего 
года, причем не только за счет Android-
планшетов, но и других устройств типа 

Playbook компании Research in Motion. 
«Новые продукты и сервисы, расши-
рение канала продаж, ценовая конку-
ренция и эксперименты по внедрению 
новых моделей использования устройств 
в потребительском и корпоративном 
сегментах» вкупе будут двигать рынок 
вперед, уверена Сусанна Кеворкян, ди-
ректор IDC по исследованиям в области 
мобильных устройств.

Более совершенная версия Android 
для планшетов может поспособство-
вать более широкому распространению 
платформы и в корпоративном сегмен-
те, особенно если крупные софтверные 
компании вроде SAP, Salesforce.com, 
Oracle, IBM и Microsoft запустят соот-
ветствующие программы в ее поддерж-
ку. Хотя планшету iPad сопутствовал 
значительный успех на корпоративном 
рынке благодаря повышенной защи-
щенности версии iOS 4.2 и добавлен-
ным в нее новым функциям (в частно-
сти, беспроводной печати), планшеты 
на базе Android занимают в целом высо-
кие позиции в списке предпочитаемых 
работниками устройств, и более совер-
шенная платформа может стать при-
влекательной для ИТ-администраторов 
и поставщиков. Другими словами, по-
хоже, что Android даст настоящий бой 
планшетам iPad.

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

Android 3.0...

моим регистрационным данным, выво-
дится на экран форма, которую я хочу 
использовать для виджета. Через эту 
форму я могу получить доступ к сво-
ему веб-приложению в рамках сеанса 
работы с Symphony.

Наверное, очень удобной будет при-
знана надстройка для Symphony под 
названием VBA Scan Tool, которая 
штудирует таблицы Excel вместе со 
встроенными макросами, сообщает об 
используемых VBA API-интерфейсах 
и решает, следует ли Symphony их 
поддерживать. Поддержка макросов 
VBA в Excel является новой функцией 
Symphony 3.0, но распространяется не 
на все API-интерфейсы.

Я протестировал таблицы Excel с та-
кими макросами в Symphony и в боль-
шинстве случаев столкнулся с пробле-
мами при запуске макросов. Я вернулся 
на шаг назад и написал простейший 
VBA-макрос «hello world», который 

сработал. Предлагаю запускать ваши 
собственные таблицы с макросами че-
рез инструмент VBA Scan Tool (кото-
рый работает только на компьютерах с 
Windows), чтобы проверить, насколько 
хорошо он поддерживает макросы ва-
шей организации.

Lotus Symphony 3.0 поддерживает те-
перь и формат файлов OpenDocument 
1.2, т. е. ту версию, которая использу-
ется в OpenOffice.org по умолчанию. 
Это должно обеспечить улучшенную 
совместимость форматов файлов 
Symphony и OpenOffice.org. С точки 
зрения пользователей, такая совме-
стимость является сама собой разуме-
ющейся, поскольку оба продукта ис-
пользуют формат ODF и имеют общий 
программный код.

Новейшая версия стандарта ODF — 
версия 1.1, т. е. та, которую поддержи-
вают в своих приложениях Microsoft и 
Google. Но в начале 2011 г. ожидается 
ратификация ODF версии 1.2, которая 
отличается от 1.1 главным образом спец-
ификой работы с формулами в электрон-
ных таблицах.

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 3 

Lotus Symphony 3.0...
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Распространение

офисные пакеты в том виде, какими они 
были в момент рождения Windows», — 
отметил он.

Виньоли напомнил о распростране-
нии доступных ныне альтернативных 
платформ, включая планшеты, нетбуки 
и смартфоны, и подчеркнул, что офис-
ные пакеты не предназначались для них. 
«Наши разработчики говорят нам, что 
исходный код несколько устарел, чтобы 
соответствовать нашему видению буду-
щего», — сказал Виньоли.

LibreOffice 3.3 пока не в состоянии 
поддерживать мобильные платформы 
(«мы не можем внести изменения в ПО 
за несколько дней»), но чистка кода 
началась и привела к сокращению его 
объема по сравнению с OpenOffice 3.3, 
отметил Виньоли. Хотя в LibreOffice 3.3 
имеются новые и оригинальные функ-
ции, акцент, по словам Виньоли, был 
сделан именно на очистке кода и инте-
грации новой инфраструктуры, чтобы 
придать проекту устойчивость и сделать 
его независимым от Oracle.

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

LibreOffice...
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Киевская Exadata...

«Слишком долго основное внимание 
уделялось добавлению новых возмож-
ностей. Однако рядовой пользователь 
применяет лишь 10—20% функций», — 
говорит Виньоли. Заявив, что было бы, 
«вероятно, непродуктивно вести борьбу 
за новые функции», Виньоли до-
бавил, что сообщество разработ-
чиков сконцентрирует усилия на 
гибкости, чтобы удовлетворять 
непрерывно меняющиеся по-
требности пользователей.

Даже если это действительно 
так, то список новых возможно-
стей все-таки достаточно велик. 
LibreOffice 3.3 обладает всеми 

новыми функциями, име-
ющимися в OpenOffice 
3.3, в частности теми, ко-
торые получил проект 
OpenOffice.org до соз-
дания фонда Document 
Foundation. К впервые 
появившимся широко ис-
пользуемым особенностям относят-
ся новый способ задания свойств 
пользователя, новые шрифты, за-
щита документов, увеличение чис-
ла строк в таблицах Calc до 1 млн. 
и более простой интерфейс печати.

Новые возможности импорта 
файлов, расширения и упрощенные 

таблицы Calc
LibreOffice 3.3 обладает также не-

которыми собственными новыми и ориги-
нальными функциями, такими как импорт 
файлов SVG и Microsoft Works и работа с 
ними. Кроме того, он предоставляет более 
простой способ форматирования и нуме-
рации блоков текста в редакторе Writer, а 
также улучшенные возможности управле-
ния листами и ячейками в Calc, сообща-
ет Document Foundation. Разработчики 
включили в продукт новые расширения, в 
их числе — импорт файлов PDF, консоль 
презентации слайд-шоу и усовершенство-
ванные средства подготовки отчетов.

В данном релизе версии LibreOffice 
на различных языках интегрированы 
в единый исполняемый установочный 
файл. Прежде для каждого языка имел-
ся свой инсталлятор объемом свыше 75 
Гб, который мог вызывать перегрузку 

веб-серверов в периоды интенсивного 
трафика. Благодаря интеграции осво-
бодилось дисковое пространство на 
серверах, поскольку весь дистрибутив 
уместился в 11 Гб, сказал Виньоли.

После выпуска первого релиза у раз-
работчиков осталось не так уж мно-
го времени на отдых — окончатель-
ная версия 3.3.1 вышла 23 февраля. 
Предфинальная версия следующего 
пакета усовершенствований, который 
будет включать «заплатки» для важ-
нейших ошибок и дальнейшие улучше-
ния локализованных вариантов, ожи-
дается 7 марта, а окончательная — 14 
марта. После этого разработка будет 
осуществляться в соответствии с гра-
фиком. Предположительно в конце 
марта появится бета-версия 3.4, вклю-
чающая новые функции, а готовый ре-
лиз ожидается в мае.

Виньоли отметил также, что в вер-
сии 3.4 станут более заметны отличия 
LibreOffice от OpenOffice.

Вам нужна электронная таблица из миллиона строк? 
LibreOffice 3.3 Calc предоставляет такую возможность

Новая презентационная консоль в LibreOffice

DWH (Data Warehouse) и их комбина-
ций. В то же время специалистам пре-
красно известно, что традиционно за-
дачи повышения производительности в 
транзакционных и аналитических систе-
мах решаются совершенно по-разному. 
С другой стороны, ИТ-инфраструктура 
крупных компаний из перечисленных в 
начале статьи отраслей часто включа-
ет и те, и другие, поэтому надежное и 
высокоскоростное функционирование 
каждой из них одинаково важно для 
бизнеса. 

 Секрет феноменального быстродей-
ствия Oracle Exadata состоит в несколь-
ких архитектурных ухищрениях.

• Smart Scan (Offloading)
Привычный дисковый массив в 

Oracle Exadata заменяют двухпроцес-
сорные серверы хранения данных на 
базе 6-ядерных Intel Xeon L5640 с 24 Гб 
ОЗУ и 12 SAS-дисками (Exadata Storage 
Server). Это позволяет перенести часть 
логики с двухпроцессорных серверов 
БД на базе 6-ядерных Intel Xeon Х5670 
с 96 Гб ОЗУ для модели Х2-2 или базе 
8-ядерных Intel Xeon Х7560 с 1 Тб ОЗУ 
для модели Х2-8 (Database Server) на 
СХД и тем самым значительно сокра-
тить количество операций ввода-выво-
да. Саму логику работы с информацией 
определяет установленное на серверах 
хранения «магическое» ПО Oracle — 
его и принято считать краеугольным 
камнем Exadata. Другими словами, 
Oracle создала первый в мире дисковый 
массив, который понимает SQL. 

• Hybrid Column Compression
Дополнительно «магическое» ПО 

Oracle позволяет сжимать данные, 
сравнивая информацию в ячейках 

отдельно взятого столбца таблицы — 
это гораздо эффективнее построчного 
сравнения. Обычно удается достичь 
двукратной компрессии (уже немало), 
хотя встречаются и вовсе фантасти-
ческие исключения. На проходившей 
осенью в Сан-Франциско ежегод-
ной конференции Oracle OpenWorld 
представители турецкого оператора 
Turkcell рассказали, что им удалось 
достичь 10-кратной компрессии на 
собственной системе биллинга. В 
«Киевстаре» информацию о звонках 
и вовсе удалось сжать в 18 раз!

• Flash Cache
В каждом сервере хранения находится 

четыре флэш-карты с интерфейсом PCI 
общим объемом 386 Гб. В зависимости от 
необходимости их можно использовать 
в качестве очень быстрого дискового 
массива или в качестве очень большой 
кэш-памяти. 

• InfiniBand 
Серверы хранения данных соединены 

с серверами БД посредством высокоско-
ростного сетевого интерфейса InfiniBand 
с пропускной способностью 40 Гбит/c 
(сравните с получившими распростра-
нение Ethernet и FC). 

В киевском демоцентре находится 
Exadata в конфигурации Х2-2 High 
Performance Quarter Rack. В соответ-
ствии с принятой в Oracle новой семан-
тикой названий это означает, что речь 

идет о системе второго поколения на 
базе х86-серверов (Х2) на двухъядер-
ных процессорах (Х2-2) с высокопро-
изводительными SAS-дисками (High 
Performance, другой вариант — High 
Capacity). При этом два сервера БД, три 
сервера хранения данных и два комму-
татора InfiniBand занимают четверть 
пространства шкафа (Quarter Rack). 
Как видно из таблицы, Oracle Exadata 
хорошо масштабируется, предусма-
тривает резервирование компонентов 
и допускает объединение до восьми 
шкафов. 

Похоже, «Инфосистемы Джет» все-
рьез нацелена принять активное уча-
стие в проектах с участием Exadata 
Database Machine на украинском рын-
ке. Иначе чем еще объяснить откры-
тие в Украине демоцентра? На тер-
ритории стран СНГ есть только один 
аналогичный центр, он расположен в 
Москве и у него тот же владелец. По 
признанию Владимира Резника, гене-
рального директора «Инфосистемы 
Джет — Украина», расписание на 
проведение тестирований в москов-
ском демоцентре забронировано на 
несколько месяцев вперед, поэтому 
знакомиться с Oracle Exadata в Киев 
наверняка поедут и потенциальные за-
казчики из различных соседних стран. 
Даже в Европе похожие центры можно 
пересчитать по пальцам.

Разновидности Oracle Exadata Database Machine

X2-2 Quarter X2-2 Half X2-2 Full X2-8

Серверы БД 2 4 8 2

Серверы хранения 
данных 3 7 14 14

Коммутаторы 
InfiniBand 2 3 3 3
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Вчера и сегодня ИТ в авиастроении
В 

наших прошлых выпусках мы знакоми-
ли читателей с ИТ-руководителями, 
представляющими банковский сек-

тор и медиа. Сегодня у нас в гостях че-
ловек, работающий в области, которая 
до недавнего времени являлась одной из 

самых закрытых, — в ави-
ационной промышленно-

сти. Об особенностях автоматизации 
проектирования самолетов, а также о 
том, какие задачи при этом приходит-
ся решать руководителю ИТ-службы, в 
беседе с научным редактором PCWeek 
Ольгой Павловой рассказал директор 
по информационным технологиям ОАО 
«Туполев» Андрей Самсонов.

PCWeek: По сложившейся у нас традиции рас-
скажите, пожалуйста, сначала о своем опыте 
работы в сфере ИТ.
АНДРЕЙ САМСОНОВ: Прежде всего надо 
сказать, что я закончил технический 
вуз. Причем интересно, что поступил 
я в Московский электротехнический 
институт связи, учился в Московском 
институте связи, а диплом защищал уже 
в Московском техническом университете 
связи и информатики. И хотя факуль-
тет, на котором я обучался, назывался 
«Радио и телевидение», образование я 
получил именно в области ИТ. Всё это 
очень близко.

А работать в сфере информацион-
ных технологий я начал в 1989 г. и с тех 
пор сменил несколько организаций. 
Последним местом моей деятельности 
до прихода полтора года назад в фир-
му «Туполев» была компания, которая 
выполняла задачи информационной 
аналитики для одного большого хол-
динга. В этих целях мы разрабаты-
вали и применяли свои собственные 
технологии.

PCWeek: Придя в государственную органи-
зацию из коммерческой области, вы навер-
няка почувствовали разницу в подходах к 
использованию ИТ. В чем она, на ваш взгляд, 
заключается?
А.С.: Разница очень значительна, и причи-
ной тому служит то, что авиастроение — 
уникальная область деятельности. Здесь 
очень существенно влияние советских 
времен. Исторически сложилось так, 
что в авиастроении применяются только 
«старые добрые» технологии, проверен-
ные и отлаживаемые много десятилетий 
и показавшие хорошие результаты. То 
же относится и к коллективу: у нас есть 
люди, которые пришли сюда сразу после 
вузов и работают по сорок, пятьдесят и 
даже шестьдесят лет.

С одной стороны, это хорошо. Но, к 
сожалению, это имеет и отрицательную 
сторону, которая заключается в закры-
тости нашей области от каких бы то ни 
было новаций. Налаженный механизм 
не терпит каких-то изменений. Тем бо-
лее что эти изменения не диктуются 
бизнесом, к сожалению. Наш заказчик 
базируется на ГОСТах и разных воен-
ных приказах, у нас реализуется военная 
приемка нашей продукции, не предпо-
лагающая вообще никаких нововведе-
ний. Есть просто «нельзя» — и всё. И 
это накладывает серьезные ограничения 
на внедрение технологий, получивших 
широкое распространение в бизнесе.

Кстати, не надо думать, что в отличие 
от нас на Западе авиапромышленность 
открыта, как обычная организация. Нет, 
мы очень похожи, и у всех нас близкая 
ситуация и схожие проблемы.

PCWeek: А как вы оцениваете сегодняшнюю 
ситуацию в авиационной промышленности?
А.С.: Сегодня можно часто слышать, что 
трудные кризисные времена остались 
позади, но я так не считаю. У меня 
нет ощущения, что это действитель-

но произошло. Да, крупные компании 
остались, выжили — правда, при этом 
сократившись и снизив свои обороты. 
Но ведь новые мелкие и средние ком-
пании не появляются, как это бывает в 
эпоху стабильности. Мне кажется, это 
верный признак того, что не всё так 
благополучно.

Проявлением кризиса также является 
продолжающееся сегодня снижение зар-
плат, что может почувствовать каждый. 
Кроме того, когда всё хорошо, идет ак-
тивный набор персонала, а этого сейчас 
тоже ведь нет.

Так что можно считать, что мы вышли 
на пологий склон с отвесного, а что будет 
дальше — время покажет.

PCWeek: Однако, несмотря на кризис, совре-
менные компании не могут развиваться без 
внедрения новых технологий. Как вы решаете 
эту задачу? У вас существует ИТ-стратегия, 
как в коммерческих структурах?
А.С.: Да, мы обозначили свою стратегию 
в области ИТ, но здесь, к сожалению, 
очень многое приходится делать на свой 
страх и риск с учетом опыта, имеюще-
гося на предприятии. Основываясь на 
предугадывании и рассчитывая как на 
свой кругозор, так и на кругозор вы-
шестоящих организаций, в частности 
Объединенной авиастроительной кор-
порации (ОАК).

У нас имеется утвержденный руко-
водством финансовый план, в котором 
прописано практически всё, что было 
заявлено. В любом случае рассчитываем 
на ту или иную сумму, а там уже исходим 
из реальности. Если реальность покажет, 
что выделенной суммы недостаточно, 
то она будет увеличена. Примерно так 
эта проблема решается в большинстве 
организаций.

Можно, конечно, в данном вопросе 
идти от необходимости выполнения тех 
или иных работ, но для этого требуется 
соответствующая квалификация руко-
водителей, которые должны понимать 
смысл каждой отдельно взятой строки. 
Причем здесь речь идет о квалифика-
ции в сфере ИТ — как именно приме-
нение конкретной технологии позво-
ляет чего-то добиться. Однако в силу 
сложности используемых процессов 
мы практически не имеем возможности 
рассчитать объем получаемой эконо-
мии и соответственно обосновать свою 
точку зрения. Поэтому такой подход, к 
сожалению, не для нас.

PCWeek: Как широко используются ИТ в ва-
шей сегодняшней деятельности?
А.С.: К настоящему времени у нас авто-
матизирован бухгалтерский учет, однако 
он не доведен до того уровня, когда при 

вводе одного набора данных можно по-
лучать отчеты всех видов. Причина всё 
та же — очень сложный механизм рас-
четов, хотя автоматизацией бухгалтерии 
у нас занимаются много лет.

Еще одним фактором, тормозящим 
широкое использование ИТ, является 
то, что наш заказчик — организация 
военная, которая очень жестко регла-
ментирована в своих действиях. Если в 
ГОСТе сказано, что чертежи принима-
ются в бумажном виде, то только так они 
и принимаются. А если вы хотите, напри-
мер, с помощью 3D-моделирования сде-
лать их в электронном виде, — это ваши 
проблемы: «Распечатайте и мы примем 
у вас работу».

Так и электронный документообо-
рот может иметь место только в тех 
случаях, которые являются безаль-
тернативными, и поддерживается на 
бумаге. Пожалуйста, можно внедрить 
электронную систему, распечаты-
вать создаваемые в ней документы, 
ставить на них подписи и считать, 
что это внедрение электронного 
документооборота.

К тому же сегодня существуют очень 
сложные механизмы работы с элек-
тронной подписью, они практически 
не отлажены. В принципе, наверное, 
мы могли бы заняться данным вопро-
сом, но наш заказчик вряд ли охотно 
пойдет на это.

У нас также используются разные 
PLM/PDM-системы — правда, надо 
признать, не столь активно, как в дру-
гих организациях. Это связано с тем, что 
эффект от внедрения данных технологий 
может быть получен лишь в том случае, 
если рассматривать весь жизненный 
цикл изделия, который заключается в 
его проектировании, производстве и 
эксплуатации. Наше же участие в нем 
завершается на этапе проектирования и 
передачи документации на завод. Но ес-
ли бы наша оплачиваемая деятельность 
распространялась до этапа выпуска 
самолета, то тогда уже можно было бы 
говорить о снижении, причем существен-
ном. Так что в силу своих особенностей 
мы не только не получаем никакого вы-
игрыша, но даже наоборот — ухудшаем 
свои показатели. 

PCWeek: Что входит в ваши основные обязан-
ности как ИТ-директора?
А.С.: Моя главная задача — обеспе-
чение функционирования всей ИТ-
инфраструктуры. В настоящее время 
мы активно занимаемся расширением 
и обустройством нашей корпоратив-
ной сети. Так, в 2009—2010 гг. мы про-
вели совместные работы с компанией 
IBS, а в 2010-м — с Luxoft, в результате 
чего был создан ряд корпоративных 
ресурсов, предназначенных для обя-
зательного использования всеми со-
трудниками. Их внедрение поддержи-
вается соответствующими приказами, 
а также проведением необходимого 
обучения.

Так, в октябре 2010-го силами спе-
циалистов Luxoft у нас был запущен 
внутренний портал, реализованный на 
базе решения MS SharePoint. Нельзя 
сказать, что он особо уникален, но глав-
ная его изюминка — реализация связки 
с другими корпоративными системами. 
Благодаря этому все сведения, публи-
куемые на портале, имеют одну точку 
наполнения, что позволяет избежать 
проблем, связанных с дублированием 
информации и необходимостью прове-
дения синхронизации.

Вообще мы рассматриваем портал 
как некое публичное место для све-
дения всех корпоративных данных — 
будь то отчеты или что-нибудь иное, 
там также предусмотрена возможность 

проведения разных форумов для со-
трудников. Правда, к сожалению, про-
цесс освоения всех этих технологий 
идет у нас слишком медленно.

PCWeek: В чем вы видите причину такой инер-
ционности?
А.С.: Как я уже говорил, у нас очень 
интересный состав персонала. Есть 
сотрудники, условно говоря, солидно-
го возраста, которым уже хорошо за 
пятьдесят. Есть те, кому шестьдесят 
и больше, даже восьмидесятилетние 
есть. И в то же время есть молодежь, 
пришедшая сразу после вузов. А вот 
между ними разрыв — среднего звена 
практически нет. И в этом заключается 
главная проблема. У одних слишком 
много опыта, но они не умеют работать 
с новыми технологиями, тогда как у 
других слишком мало опыта, но только 
с новыми технологиями они и умеют 
работать. Однако такая ситуация, как 
известно, типична для всех постсовет-
ских предприятий.

PCWeek: Тем не менее можно предположить, 
что с вашим приходом процессы внедрения 
новых технологий активизировались?
А.С.: Это действительно так. Во вся-
ком случае кругозор сотрудников ИТ-
дирекции теперь намного шире, чем 
раньше. В дирекции по ИТ в запасе есть 
много интересного, что мы, как команда, 
можем предложить.

Вместе с тем следует отметить, что 
теоретические дискуссии здесь не про-
ходят. Можно потратить массу време-
ни, рассказывая о достоинствах той 
или иной новой технологии, но до тех 
пор пока она не будет показана в дей-
ствии на конкретном рабочем месте, 
никто не станет этот вопрос даже рас-
сматривать. А для этого нужно пройти 
всю цепочку — купить, установить и 
настроить продукт.

Так было, например, с каналами связи, 
которые мы запустили в октябре 2010-го. 
Когда мы установили прямую телефон-
ную связь с нашими тремя филиалами, 
организовали видеоконференции между 
руководителями, это сразу было хорошо 
воспринято и стало активно применять-
ся, хотя до того считалось, что каналы — 
не для нас.

Интересно, что до моего прихода 
такой должности, как ИТ-директор, 
в фирме «Туполев» не существовало. 
Эта идея созревала в течение несколь-
ких лет. Тогда было много нареканий 
на ИТ, поскольку данные вопросы 
решались непрофессионально: ответ-
ственные за ИТ сотрудники занима-
лись как своей основной работой, так и 
попутно ИТ. Кроме того, руководство 
не уделяло должного внимания этому 
вопросу.

Однако, с моей точки зрения, созда-
ние ИТ-подразделения — это полдела. 
Другая половина — это финансирова-
ние. Я считаю, что без надлежащего 
финансирования этим не стоит зани-
маться вообще. К сожалению, долгое 
время проблема заключалась именно 
в том, что ИТ-бюджет был практиче-
ски близок к нулю. Техника приоб-
реталась только по мере выхода ее из 
строя, и никаких планов на будущее 
не строилось.

PCWeek: Какие задачи стоят перед вашей 
дирекцией на ближайшее время?
А.С.: Прежде всего надо отметить, что 
ИТ-бюджет на 2011 г. увеличился, и это 
хороший признак. Но и задач, стоящих 
перед нами, стало больше.

Отчасти это связано с тем, что ОАК 
стала продвигать идею создания новой 
бизнес-единицы, в которой мы должны 
будем играть роль головной организа-
ции. Особенностью фирмы «Туполев» 
всегда являлось то, что в ней парал-
лельно существовало два направления: 

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 17  

Андрей Самсонов

ИНТЕРВЬЮ
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СЕРГЕЙ МИШКО

П
ервый в Украине информационно-
вычислительный центр Киевского 
национального университета 

им. Тараса Шевченко ведет свою исто-
рию с момента открытия по прямо-
му указу Министерства образования 
12 ноября 1956 года. К его созданию 
приложили руку выдающиеся акаде-
мики Сергей Алексеевич Лебедев и 
Виктор Михайлович Глушков, осно-

воположники советской 
вычислительной техники 

и кибернетики. Власть тогда поддер-
живала ученых, — как это ни парадок-
сально сейчас прозвучит, но во времена 
Хрущева специалисты ехали в УССР 
в поисках лучших условий для творче-
ской работы. 

Юрий Владимирович Бойко, нынеш-
ний начальник ИВЦ КНУ и заведую-
щий одной из кафедр радиофизиче-
ского факультета, делает все от него 
зависящее, чтобы студенты ведущего 
вуза страны получали доступ к самым 
современным и востребованным на 
ИКТ-рынке технологиям. Он сыграл 
не последнюю роль в организации 
визитов в университет таких извест-
ных личностей, как Крейг Барретт 
(Craig Barrett) и Стив Балмер (Steve 
Ballmer). Результатом тесного сотруд-
ничества с представителями ведущих 
мировых компаний стало построение 
современной сетевой инфраструкту-
ры (проводной и беспроводной), соз-
дание лаборатории по параллельным 
вычислениям, центров по подготовке 
сертифицированных специалистов 
Cisco и Microsoft. С недавнего време-
ни альма-матер может похвастаться 
наличием уникального вычислитель-
ного комплекса на базе архитектуры 
zSeries производительностью около 350 
млн операций в секунду. Аналогичный 
мэйнфрейм в нашей стране только 
один, он находится в распоряжении 
Министерства транспорта и связи. 

PCWeek/UE: Юрий Владимирович, если ко-
ротко, какие задачи выполняет ИВЦ в рамках 
организационной структуры университета?
ЮРИЙ БОЙКО: Это техническое подразде-
ление, которому вменяется в обязанно-
сти обеспечение работы инфраструк-
туры и функционирования сервисов. 
Кроме того, мы стремимся увеличить 
свое влияние на территории универ-
ситета и повлиять на происходящее за 
его пределами.

PCWeek/UE: На рубеже тысячелетий в ИВЦ 
КНУ пришла новая команда из студентов и 
аспирантов во главе с вами. С чего пришлось 
начинать? 
Ю.Б.: С построения нормальной сетевой 
инфраструктуры университета, кото-
рый территориально занимает полго-
рода. Сначала между красным корпу-
сом [на Владимирской] и корпусами на 
ВДНХ (сейчас Экспоцентр Украины — 
прим. ред.) действовал радиомост, но 
он не удовлетворял по характеристи-
кам и имел проблемы с надежностью. 
Первое магистральное оптоволокно 
положили между красным корпусом 
и библиотекой им. Вернадского, би-
блиотекой и корпусами на выставке, 
после замкнули центральный корпус 
с корпусами на ВДНХ. По инициативе 
директора Института международных 
отношений Губерского (теперь ректор 
КНУ — прим. ред.) оптику проложили 
с ул. Мельникова (место расположения 
КИМО, который входит в структуру 
КНУ, — прим. ред.) до красного кор-
пуса. В связи с началом фазы активного 

ИНТЕРВЬЮ

Первый в Украине ИВЦ — фундамент
современных технологий обучения

развития проекта параллельных вычис-
лений Grid Академией Наук наук, мы 
положили часть оптики до Одесской 

площади на ул. Метрологическую. 
Таким образом, удалось замкнуться на 
backbone до Института физики на про-
спекте Науки и других подразделений 
в этих частях города. 

На прокладку всех сегментов ушло 
5 лет, но мы все сделали правильно. Это 
позволило университету развиваться, 
как единой организации. Теперь цена 
этих работа существенно выросла — 
сейчас нужно доплачивать за каждый 
километр входа, — «Укртелеком» при-
ватизируется, и непонятно, кто там за 
что отвечает. 

PCWeek/UE: Насколько известно, все ИТ-
проекты в университете делаются силами 
собственных сотрудников. Причина — недо-
статочное финансирование?
Ю.Б.: Для этого есть, как минимум, две 
причины. Да, во-первых, это дорого. К 
тому же если ты отдаешь информаци-
онную структуру в чужие руки, то потом 
становишься заложником этих людей. 
Либо ты вынужден иметь с ними отно-
шения и иногда играть по их правилам, 
а они их пытаются диктовать, либо тебе 
приходится отказываться от их услуг. В 
последнем случае ты теряешь всё и на-
чинаешь с нуля. Во-вторых, как можно 
повысить квалификацию своих сотруд-
ников? Только живыми проектами. В от-
ношении сетевых технологий у нас своя 
система подготовки кадров — мы ни разу 
не привлекали сторонних интеграторов. 
Исключением является компания, кото-
рая имеет лицензию на право прокладки 
оптики. 

Мне даже тяжело назвать сумму, кото-
рую пришлось бы отдать университету за 
услуги интеграторов. Наверное, шестью 
нулями не обойдется — на самом деле 
это несколько десятков миллионов.

PCWeek/UE: Как вам приходилось убеждать 
руководство в необходимости таких крупных 
инвестиций, вовлечения в очень затратные с 
точки зрения временных и финансовых ресур-
сов проекты? 
Ю.Б.: В свое время премьер-министр 
Великобритании Уинстон Черчилль, 
сказал, что современные технологии 
обучения требуют некоего фундамен-
та. В нашем случае опорные сети как 
раз стали тем фундаментом, который 
позволяет развивать другие техноло-
гии и обучения в том числе. Понятно, 
что со своей стороны мы старались 
вести правильную «внешнюю поли-
тику». Наш ИВЦ стал первым участ-
ником UA-IX [показывает на стене 
в рамке под стеклом удостоверение 

за номером 33]. Тогда присутствие 
вузов в UA-IX считалось аномаль-
ным — первым туда вошел КНУ, по-
сле нас Могилянка, а потом КПИ. Не 
только я один, но и студенты, науч-
ные сотрудники постоянно ходили 
и «доставали» руководство, точнее, 
формировали общественное мнение. 
В итоге, руководство пошло навстречу 
и, как оказалось впоследствии, очень 
своевременно.

PCWeek/UE: Получается, инициатива обычно 
исходит снизу?
Ю.Б.: Все вещи, которые здесь возникают, 
возникают по инициативе сотрудников 
ИВЦ. Никогда такого не было, чтобы кто-
то из руководства говорил, пойдите по-
работайте с Microsoft или Intel. Никогда 
ничего не происходило по принуждению 
сверху, скорее, по необходимости снизу. 
В результате, наши сотрудники мотиви-
рованы развивать проекты, в которых 
они принимают участие. Задача руко-
водства в этом случае — создать усло-
вия, чтобы дать нам возможность что-то 
сделать. Когда есть, как минимум, не-
противодействие или поддержка сверху 
и желание снизу, тогда проект выживет, 
и мы за него поборемся. 

PCWeek/UE: Начало вашей работы в долж-
ности начальника ИВЦ КНУ по времени почти 
совпало с открытием при университете ре-
гиональной сетевой Академии Cisco. Почему 
сотрудники ИВЦ поддержали этот проект?
Ю.Б.: Cisco просто разослала по всем ву-
зам информационное письмо с предло-
жением принять участие проекте. Это 
как раз совпало с моим приходом сюда. 
Но здесь царила разруха, шел ремонт, 
и мы на полгода отложили решение 
вопроса. В результате первую регио-
нальную сетевую Академию в Украине 
открыл Тернопольский университет 
им. Ивана Пулюя, а КНУ оказался 
вторым. Конечно, присутствовало 
внутреннее чувство досады, но на тот 
момент наша команда не могла пойти 
на такой шаг. 

После вовлечения в проект у нас очень 
скоро возникло желание его развивать 
для обучения собственных кадров. На 
тот момент никто не поднимал вопрос 
выхода на внешний рынок. Изначально 
этот проект помогал нам самостоя-
тельно готовить специалистов и таким 
образом не тратить государственные 
деньги на обучение за рубежом или у 
интеграторов. Я привел с собой мно-
го студентов 2—5 курсов, мы их всех 
в принудительном порядке обучили в 
академии. Ребята получили квалифи-
кацию, наши лекторы — опыт. Когда 
они закончили академию и вышли за 
пределы университета, многие очень бы-
стра нашли хорошие рабочие места. Так 
нам удалось серьезно утолить кадровый 
голод на специалистов в коммерческих 
структурах. Потом в Академию пришла 
вторая волна людей, которых уже напра-
вили сюда наши выпускники. Не потому, 
что они лоббировали интересы универ-
ситета, просто их компании нуждались 
в квалифицированном персонале.

PCWeek/UE: У вас есть опыт предоставления 
услуг на коммерческой основе?
Ю.Б.: Да. По закону мы имеем право ока-
зывать консультационные и образова-
тельные услуги, но в первую очередь, 
наше сотрудничество с вендорами на-
правлено на получение высокого уровня 
квалификации и доступа к современным 
технологиям. КНУ стал первым вузом в 
Украине, который в 2002 году получил 
статус Microsoft Certified. Если не ошиба-

юсь, на тот момент среди ведущих вузов 
СНГ только МФТИ располагал анало-
гичным статусом. 

В те годы здесь у Microsoft была толь-
ко одна учебная программа — MCTEC 
(Microsoft Certified Tecnical Education 
Center). Но она жила по коммерче-
ским правилам: приходилось платить 
за учебные материалы, что уже само 
по себе непросто, и конкурировать с 
учебными центрами системных инте-
граторов. Нам с трудом приходилось 
выживать, поэтому через год мы свер-
нули проект, экономически он не смог 
себя оправдать. С продвижения на 
внешнем уровне акценты сместились 
в сторону подготовки собственных ка-
дров — они повышали квалификацию 
и становились сертифицированными 
специалистами. 

Примерно в 2005 году начался про-
ект IT Academy, на этот раз мы были 
первыми. В Microsoft поняли, что с 
нами можно иметь дело, ведь к тому 
времени ИВЦ располагал опытными 
специалистами и классами. В стенах 
академии отучилось немало людей 
по самым разным направлениям: 
.NET, SQL Server, администрирова-
ние. Услугами академии пользовались 
многие спецслужбы, коммерческие ор-
ганизации, мы помогали учителям в 
школах. В Украине есть только один 
аналогичный центр, он открыт при 
харьковском ХНУРЭ.

PCWeek/UE: Таким образом вы решаете за-
дачу восполнения кадрового резерва для вы-
сокотехнологичных компаний?
Ю.Б.: Тут есть два момента. С одной сто-
роны, мы являемся частью высшего 
учебного заведения, которое должно 
готовить специалистов. ИВЦ выполня-
ет эту функцию: у нас учатся студенты, 
проходят здесь практику, просто под-
рабатывают. С другой стороны, мы — 
подразделение с вполне конкретными 
задачами, и их нужно решать. Если 
сюда на работу приходит молодой 
человек, я интересуюсь его планами, 
пытаюсь выяснить серьезность наме-
рений, насколько на него можно рас-
считывать. В последнее время ребята 
стали очень прагматичными. У меня 
остался старый костяк преподавателей, 
который наполнен мышечной силой 
в виде аспирантов и студентов. И ко-
нечно, когда коммерческие конторы 
вышибают кости, ничего не вложив в 
человека, я не испытываю особой радо-
сти от такого сотрудничества. Нередко 
они стремятся совершенно бесплатно 
получить готового специалиста, в ко-
торого вложено несколько десятков 
тысяч долларов. 

Мне нужно, чтобы сотрудничество 
было обоюдно полезным. Я понимаю, 
ребята уходят в более комфортные ус-
ловия работы. С другой стороны, на 
их месте я бы так не поступал, если 
бы знал, что мой уход серьезно под-
рывает позиции человека, с которым 
работаю. Коммерческие структуры 
рубят сук, на котором сами сидят. 
Чтобы они могли подпитываться ка-
драми, нужно содержать вузы, места 
подготовки специалистов, помогать. 
Наверное, тогда получится наладить 
плодотворное сотрудничество. 

PCWeek/UE: Вы можете рассчитывать на под-
держку со стороны государства? 
Ю.Б.: Никакой поддержки со стороны го-
сударства нет, собственно говоря, мы на 
нее и не рассчитываем. Хочешь что-то 
сделать, должен рассчитывать на свои 
силы. Надеяться на то, что придет госу-
дарство и даст денег, — для меня напо-
минает наркоманию. Если тебе сделали 
инъекцию, и ты находишься под воз-
действием, только тогда все нормально. 
Сам не можешь удержать проект в руках, 
он не выживет, даже с государственной 
поддержкой.

Юрий Бойко
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ИТ-БИЗНЕС

Teradata укрепляет позиции в 
области аналитики

Компания Teradata ответила на рост 
спроса на технологии анализа больших 
массивов неструктурированных данных 
покупкой частной фирмы Aster Data 
Systems, специализирующейся в этой об-
ласти. Сумма сделки — $263 млн. 

Teradata заинтересовалась технология-
ми Aster Data еще в прошлом году и при-
обрела 11% ее акций. Теперь она выку-
пает остальную часть. Видимо, компания 
нуждается в средствах для работы с огром-
ными объемами данных, чтобы усилить 
положение на рынке систем хранения. 

Дело в том, что сейчас на предпри-
ятиях растет объем неструктурирован-
ных данных, поступающих из разных 
источников, таких как социальные сети, 
веб, электронная почта, сведения о по-
сещениях веб-страниц и т. д. В связи с 
этим возникла потребность в средствах 
анализа этих данных. Но традиционные 
реляционные СУБД не справляются с 
обработкой информации такого рода. 

Aster Data выпускает систему 
nCluster — гибридную аналитическую 
СУБД с хранением данных по столб-
цам (column-oriented) и строкам (row-
oriented), работающую на параллельных 
кластерах. 

НОВОСТИ

АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Н
аверное, не будет ошибкой такое ут-
верждение: отличительной чертой 
PR-политики фирмы «1С» является 

уникальный для ИТ-рынка уровень ин-
формационной открытости о состоянии 
и динамике развития бизнеса. Если при-
нять во внимание системообразующее 

положение «1С» на ИТ-рынке, 
то получается, что на основе 

данных компании можно увидеть до-
статочно представительную картину 
общего положения дел в ИТ-отрасли, 
в том числе в разрезах по времени и по 
отдельным сегментам.

Специфика текущего этапа «жизнен-
ного цикла» фирмы заключается в том, 
что «1С» находится в процессе подго-
товки к преобразованию в публичную 
компанию и выхода на IPO. Об этом 
намерении руководства фирмы стало 
широко известно еще полтора года на-
зад. В целом такие планы, имея в виду 
масштабы присутствия «1С» на рынке, 
не очень удивили наблюдателей, хотя 
момент — на дворе стоял разгар кризи-
са — был явно не подходящим для такого 
шага. В то же время эксперты отмечали, 
что для перехода в новый статус фирме 
придется проделать большую работу 
по повышению прозрачности ее весьма 
сложной организационной структуры. 
Ведь, как известно, в холдинг «1С» по-
мимо собственно головной фирмы вхо-
дит несколько десятков самостоятельных 
подразделений, дочерних и совместных 
предприятий.

Компания представила график ди-
намики развития своего бизнеса за по-
следние годы, однако на этот раз он по 
структуре и составу отличался от вари-
анта прошлых лет. Принципиальным 
моментом стало то, что сейчас впервые 
были показаны данные по холдингу в 
целом, включая дочерние и совместные 
предприятия (рис. 1), но с элиминацией 
внутригрупповых оборотов.

Произошли изменения и в пред-
ставленной структуре бизнеса. Ранее 
давались сведения по самой «1С» с 
разбивкой по трем основными направ-
лениям — деловой софт, дистрибуция, 
мультимедиа. Теперь же мультимедий-
но-игровое направление представлено 
выделенной еще в прошлом году ком-
панией «1С-СофтКлаб» (нужно иметь в 
виду, что помимо нее играми занимаются 
и другие предприятия холдинга, в том 
числе, например, «Бука»). В этом году 
в отдельную структуру под названием 
«1С-Интерес» был выделен также биз-
нес розничных продаж. Таким образом, 
сейчас внутри собственно «1С» остались 
дистрибуция других поставщиков ПО и 
разработка своего делового софта под 

маркой «1С:Предприятие». Отметим, 
что сейчас эти два направления в отчете 
«1С» показаны в суммарном показате-
ле (ранее было раздельно). И еще один 
важный момент (в плане сопоставления 
нынешнего графика с вариантами про-
шлых лет) — объем продаж центральной 
фирмы «1С» стал меньше (речь идет в 
первую очередь о дистрибуции, часть 
ее оборота ушла в «1С-СофтКлаб» и 
«1С-Интерес»).

Если теперь посмотреть собственно на 
«погодовой» график, то тут можно уви-
деть, что в этом году последствия кри-
зиса еще не были преодолены, уровень 
2008 г. (и даже 2007-го) не достигнут. 
(Это видно по сведениям о дистрибуции 
и продажам делового ПО; значительный 
рост мультимедийного направления 
«1С» объясняется рыночными приобре-
тениями.) Учитывая то, что «1С» всегда 
демонстрировала темпы заметно выше 
среднеотраслевых, можно с большой 
долей уверенности предположить, что 
показатели ИТ-рынка в целом будут в 
2010 г. намного ниже докризисных. 

Данные по бизнесу «1С-Интереса» хо-
рошо показывают, что экономические 
проблемы прошлого года в минимальной 
степени затронули розничные продажи 
ПО — тут докризисные показатели уже 
преодолены (рис. 2). Как сообщил ди-
ректор «1С» Борис Нуралиев, сейчас 
в рамках этой сети функционируют 42 
магазина общей площадью 4280 кв. м. 
В новом году будут появляться новые 
точки продаж, но главной задачей будет 
повышение эффективности работы су-
ществующих магазинов.

Сильнее всего кризис ударил по дис-
трибуции ПО, и восстановление тут идет 
тяжелее всего (рис. 3). В качестве основ-
ных тенденций было отмечено снижение 
маржи партнеров и дистрибьюторов, по-
вышение требований к квалификации 
партнеров со стороны вендоров, а также 
сокращение доли продаж через ритей-
ловые сети общего профиля. При этом 
продолжается устойчивое увеличение 
спроса на решения по безопасности, 
антивирусы.

В структуре доходов группы «1С» 
доля системы экономического ПО 
«1С:Предприятие» выглядит не очень 
внушительно (по абсолютным показате-
лям сейчас это сопоставимо с дистрибу-
цией), но в данном случае нужно иметь 
в виду, что сравнивать объемы перепро-
даж чужого ПО и продуктов собственной 
разработки просто некорректно. С точки 
зрения создания добавленной стоимости, 
несомненно, «1С:Предприятие» было и 
остается ключевым (и можно уверенно 
сказать, что и наиболее прибыльным) 
направлением деятельности «1С».

По мнению Бориса Нуралиева, «1С» 
и ее партнерская экосистема успешно 
преодолели кризис и смогли усилить свое 
присутствие на этом рынке. Напомним, 
что данные IDC по рынку интегрирован-
ных систем управления предприятием 
полностью подтверждают эту оценку — 
по итогам 2009-го доля «1С» на этом рын-
ке составила 22,3%, увеличившись за год 
на 3,6 пункта.

Докризисный уровень продаж в эко-
номическом ПО еще не достигнут, но 
можно предположить, что темпы вос-
становления здесь выше среднеотрас-
левых. За 11 месяцев 2010 г. продажи 
лицензий «1С:Предприятия» по срав-
нению с аналогичным периодом 2009 
г. выросли в долларах на 32% (рис. 4). 
Поставки продуктов версии 8 растут опе-
режающими темпами, но доля версии 
7.7 все же еще довольно существенна 
(22%). В нынешнем году особенно бы-
стро увеличивались продажи продуктов 
«1С:Бухгалтерия 8» (30% в штуках и 46% 
в долларах), «1С:Управление торговлей» 

Выход из кризиса по — «1Совски»
и «1С:Розница» (49 и 56% соответствен-
но), а также «1С:Зарплата и управление 
персоналом 8» (61 и 59%). В целом мож-
но также отметить рост «среднего чека» 
покупки.

Принципиально важным показателем 
развития бизнеса, связанного с экономи-
ческим ПО «1С», является устойчивый 
рост доходов от регулярного информаци-
онно-технологического сопровождения 
(maintenance) «1С:Предприятия» — он 
не прекращался даже в 2009 г. В теку-
щем году рост объема продаж тут со-
ставил 41,4%. Это свидетельствует о 
том, что клиенты готовы платить за 
поддержку средств автоматизации и 

информационную поддержку (а в нача-
ле нынешнего десятилетия покупатели 
«1С:Предприятия» просто не пони-
мали, почему они должны оплачивать 
сопровождение).

Отдельно нужно сказать, что имен-
но в 2010 г. началось продвижение на 
рынок продуктов, реализованных на 
качественно новой технологической 
платформе «1С:Предприятие 8.2», вы-

пущенной осенью 2009-го. Перевод 
прикладных программ на эту систему 
выполняется как путем постепенной 
замены отдельных модулей, так и пу-
тем выпуска приложений нового по-
коления. Летом этого года появилось 
первое комплексное «экономическое» 
приложение, полностью выполненное 
на версии 8.2 — «1С:Управление тор-

говлей 8 редакция 11» (в конце 2009-го 
был выпущен первый 8.2-продукт — 
«1С:Документооборот 8»).

Помимо дальнейшего повышения 
масштабируемости приложения и реа-
лизации работы через Web- или тонкий 
клиент версия 8.2 позволяет реализовать 
ролевой интерфейс и гибкое управление 
правами доступа в соответствии с функ-
циональными обязанностями пользова-
теля. Борис Нуралиев подчеркнул, что в 

развитии «1С:Предприятия 8.2» больше 
внимания уделяется поддержке средних 
и крупных заказчиков, но его использова-
ние в небольших компаниях также впол-
не возможно. Более того, автоматизация 
управления небольшими фирмами про-
должает оставаться одним из неизмен-
ных фокусов работы «1С», и перспективы 
роста бизнеса в этом секторе являются 
весьма значительными.

БИЗНЕС

Рис.1. Объем продаж группы компаний «1С», 
включающей дочерние, совместные и розничные 
предприятия, с элиминацией внутригрупповых 
оборотов

Рис. 3. Дистрибуция ПО других вендоров. Сравнение 
продаж за январь — ноябрь 2008—2010 гг.

Рис. 4. Структура продаж лицензий 
«1С:Предприятия»

Рис. 2. Продажи в сети «1С-Интерес»
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Мэйнфреймы: между прошлым и будущим
ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВ

П
осле четырехкратного сокращения 
количества мэйнфреймов, проис-
ходящего в мире на протяжении 

нескольких последних лет, к насто-
ящему времени оно стабилизирова-
лось и даже начало увеличиваться. В 
августе 2010 г. международная ком-

пания Vanson Bourne 
завершила исследова-

ние на тему «Мэйнфрейм — лучшая 
облачная платформа?». В ходе иссле-
дования, инициированного корпо-
рацией CA Technologies, было опро-
шено около 300 ИТ-руководителей 
наиболее крупных компаний из 
10 стран Западной и Восточной 
Европы, использующих в своих ИТ-
инфраструктурах мэйнфреймы.

Ключевой вывод исследования та-
ков: 82% респондентов, ныне вла-
деющих мэйнфреймами, считают, 
что эта платформа будет и в даль-
нейшем использоваться не менее 
активно, чем сегодня. Среди осно-
ваний, которые способствует опти-
мистичному настрою, пользователи 
мэйнфреймов выделяют их высокую 
надежность (55%), отработанность 
технологий платформы (52%), эко-
номическую эффективность (48%) 
и, наконец, здоровый консерватизм 
ИТ-персонала, обслуживающего эту 
платформу (40%).

Кадровый голод и способы  
его преодоления

Исследование выявило также се-
рьезнейшую кадровую проблему в 
сфере использования мэйнфреймов. С 
остротой этой проблемы столкнулось 
44% опрошенных ИТ-руководителей. 
Средний возраст инженеров, работа-
ющих сегодня на мэйнфреймах, со-
ставляет 60 лет. С учетом среднестати-
стической продолжительности жизни 
мужчин можно признать, что ситуа-
ция в этой области просто катастро-
фическая. Новых специалистов найти 
очень сложно. Остро стоит вопрос пе-
редачи инженерной молодежи знаний, 
накапливаемых десятилетиями старе-
ющими опытными кадрами. Поэтому 
54% респондентов считают наиболее 

IBM представляет пакет
для виртуализации десктопов
КРИС ПРЕЙМСБЕРГЕР

П
ри создании системы для виртуали-
зации десктопов компания IBM дей-
ствовала так, как она обычно посту-

пает при разработке новых продуктов: 
постаралась подобрать подходящие соб-
ственные технологии и привлечь внеш-

них партнеров для их продвиже-
ния. Голубой гигант собирал все 

нужные ингредиенты и объединял их, 
проводя тестирование и дополняя при-
мерами из передового опыта, в течение 
почти двух лет. И наконец выпустил 
Virtual Desktop for Smart Business.

Новый корпоративный пакет IBM, 
построенный на базе веб-технологий и 
продвигаемый через партнерский канал, 
обеспечивает защищенный доступ к ПК 
в любое время и с любого устройства — 
PC или Mac, c Windows или Linux (SUSE, 
Ubuntu или RedHat). По словам Энтони 
Сатиадаса, отвечающего в IBM за стра-
тегию развития решений, в первую 
очередь он предназначен для работы 
на мэйнфреймах IBM System x, но так-
же может использоваться на серверах с 
архитектурой x86.

Стоит отметить, что в этой области 
IBM опередили десятки компаний, 
включая давних конкурентов HP, 
VMware, Wyse, Oracle, Citrix и Cisco 
Systems, а также новичков, таких 
как Kaviza, nComputing, Wanova, eG 
Innovations и др.

Главный партнер — Virtual Bridges
Компания Virtual Bridges, продвига-

ющая систему управления Verde VDI 
(Virtual Desktop Infrastructure), постав-
ляет для IBM управляющий интерфейс. 
В продукте Virtual Bridges централизо-
ванное управление и составление от-
четов выполняется через единую кон-
соль. По оценке IBM, на одном сервере 
можно запускать 200 десктопов. «Мы 
очень тщательно подходим к выбору 
партнеров для продвижения наших ре-
шений, — сказал Сатиадас. — Именно 
поэтому IBM — это IBM».

IBM Virtual Desktop позволяет вы-
полнять хостинг десктопов под управ-
лением Windows или Linux и централи-
зованно ими управлять, поддерживая 
самые разные устройства, включая 

планшеты, нетбуки, лаптопы, тонкие 
клиенты и серверы. Но поскольку при 
его работе, как у большинства средств 
виртуализации десктопов, предусмотре-
но отдельное окно, в котором может 
размещаться несколько окон, такое ре-
шение не очень удобно для смартфонов 
с их небольшими экранами.

IBM Virtual Desktop включает простую 
в использовании управляющую консоль 
компании Virtual Bridges, которую мож-
но развернуть в ЦОДе заказчика или 
применять через частное облако, создан-
ное партнерами. По словам Сатиадаса, 
средства управления для виртуальных 
десктопов в основном сконфигуриро-
ваны заранее, но их можно легко на-
страивать. В VDI также предусмотрены 
возможности резервного копирования и 
восстановления.

Действуя в соответствии с заранее 
установленными правилами, поль-
зователи легко могут обмениваться 
документами между рабочим ПК и 
локальным десктопом. Сатиадас объ-
яснил, что задержки при работе VDI 
были сокращены, поэтому этот про-
цесс происходит практически незамет-
но, особенно при выполнении простых 
заданий, таких как проверка почты, 
навигация в Web, просмотр докумен-
тов или фотографий. Более высокая 
нагрузка может привести к появлению 
небольших пауз.

Очевидные достоинства VDI
Преимущества систем виртуализации 

десктопов давно известны: быстрое раз-
вертывание и деинсталляция десктопов со-
трудников, сокращение затрат на лицензии, 
уменьшение сложности, автоматизирован-
ное обновление ПО и заплат, более простое 
и эффективное внедрение правил и т. д.

Продукт IBM не является исключени-
ем с этой точки зрения. Но, по словам 
Сатиадаса, у него есть две особенно-
сти. Он поддерживает платформы Mac, 
Windows и Linux, и его продвижением 
занимается не кто-нибудь, а сама IBM.

Пакет Virtual Desktop for Smart 
Business можно устанавливать на инфра-
структуре заказчика или разворачивать 
через частное облако партнера.

«Мы заметили большой интерес к 
таким решениям со стороны отрасли 
здравоохранения, потому что многие 
врачи и медицинские работники хотят 
использовать свои планшеты iPad при 
визитах к пациентам», — сказал Стив 
Джиодоменика, президент компании 
CMI, занятой системной интеграцией.

Интересным аспектом является цено-
образование. В случае годового контрак-
та стоимость составит 150 долл. в год на 
одно рабочее место. Так что это реше-
ние подойдет предприятиям среднего 
и малого бизнеса (не более 500 рабочих 
мест), хотя более крупные компании то-
же могут им заинтересоваться.

важной для себя потребностью бли-
жайшего года обучение персонала, 
работающего на мэйнфреймах, а 38% 

опрошенных требуются новые инже-
нерные кадры для работы с этими 
устройствами. Проблема дефицита 
специалистов по мэйнфреймам при-
мерно одинакова по значимости для 
всех европейских стран.

Реагируя на рыночную потребность 
в специалистах для работы на мэйн-
фреймах, компания CA Technologies 
открыла проект «Академия мэйн-
фрейма». Как объявил вице-прези-
дент по программному инжинирингу 
компании CA Technologies Радован 
Янечек, проект стартовал в Европе и 
будет продолжен в США, он нацелен 
на подготовку молодых профессиона-
лов в области мэйнфреймов. Большая 
роль при этом отводится организа-
ции процесса передачи компетенций 
в области мэйнфреймов от ветеранов 
к молодым специалистам ИТ-сферы. 
В настоящее время Радован Янечек 
отвечает за работу группы НИОКР 
в технологическом центре CA в 
Праге, где тоже организуется работа 
Академии.

Упрощение эксплуатации мэйнфреймов
Важной проблемой в области ис-

пользования мэйнфреймов наряду с 
кадровым дефицитом (и являющаяся 
следствием его) признана потребность 

во внедрении нового и более легкого в 
эксплуатации ПО. С этим согласны 43% 
опрошенных.

Mainframe 2.0. Являясь вторым после 
IBM софтверным вендором в области 
мэйнфреймов, у которого ПО для этой 
платформы составляет 60% бизнеса, 
CA Technologies объявила о том, что 
не остается в стороне от участия в раз-
решении этой проблемы и выдвигает 
новую стратегию управления мэйн-
фреймами — Mainframe 2.0.

Как сообщил менеджер по об-
щим вопросам подразделения мэйн-
фреймов компании CA Technologies 
Дэйтон Семерян, стратегия нацелена 
на оптимизацию использования мэйн-
фреймов, на обеспечение контроля 
затрат и повышение производитель-
ности как самой платформы, так и 
работающего с ней персонала, на 
упрощение внедрения ИТ-инноваций 
на базе этой платформы. Благодаря 
упрощению, автоматизации и модер-
низации управления мэйнфреймом 
новая стратегия, по мнению CA, об-
легчит подключение к работе на мэйн-
фреймах молодого поколения ИТ-
инженеров. Как считают в CA, для 
пользователей мэйнфреймов также 
открываются широкие возможности 
влиять на направление разработки 
нового ПО благодаря соответственно 
выстроенному маркетингу.

Поскольку расходы на «железо» в вы-
числительной архитектуре, построен-
ной на мэйнфреймах, высоки, стратегия 
исходит прежде всего из имеющегося 
аппаратного комплекса. Вместе с этим, 
как заявил глава представительства 
CA в России и странах СНГ Сергей 
Никифоров, она учитывает возможности 
и самых новых аппаратных реализаций 
в области мэйнфреймов. Потребителями 
ПО, разрабатываемого в русле стратегии 
Mainframe 2.0, по его мнению, будут в 
первую очередь те компании и органи-
зации, которые хотят оптимизировать 
расходы на ИТ.

Из программных продуктов, разра-
ботанных в русле стратегии Mainframe 
2.0, CA прежде всего обращает вни-
мание пользователей на продукт 
Mainframe Software Manager (MSM). 

Его задача — упростить инсталляцию 
на платформу более чем 200 продук-
тов из портфеля CA Mainframe Stack. 
Если даже профессионалы сегодня 
тратят на развертывание ПО на мэйн-
фреймах часы, то, как сказал Сергей 
Никифоров, MSM уменьшает это вре-
мя до минут.

Д р у г о й  в а ж н ы й  ко м п о н е н т 
Mainframe 2.0 — продукт CA 
Mainframe Chorus. Это, по определе-
нию технических специалистов CA, 
ролевая рабочая среда для работы 
с базами данных (сегодня это DB2), 
управления производительностью 
приложений, автоматизации загруз-
ки приложений, управления рас-
писанием резервного копирования 
и безопасностью. По словам пред-
ставителей CA, в Mainframe Chorus 
обобщена экспертиза основных тех-
нических специализаций, связанных 
с эксплуатацией мэйнфреймов, — 
администраторов БД, специалистов 
по информационной безопасности, 
системам хранения данных, управле-
нию производительностью. На базе 
этих обобщений автоматизированы 
их основные рабочие процессы. По 
мнению сотрудников CA, этот про-
дукт эффективен при подключении 
к работе на мэйнфреймах молодых 
инженеров, поскольку на его освое-
ние и переход к выполнению штат-
ных обязанностей требуется гораздо 
меньше времени, чем при использо-
вании классического инструментария 
управления платформой. Как заявля-
ют инженеры CA, Mainframe Chorus 
не заменяет классический инструмен-
тарий полностью — по их оценкам, 
это удобная оболочка, упрощающая 
работу с базовым функционалом, су-
щественно облегчающая начало ра-
боты с мэйнфреймом.

Как сообщил Дэйтон Семерян, CA по-
ставила перед собой задачу интегриро-
вать мэйнфреймы с распределенными 
платформами, и уже сегодня ПО ком-
пании CA позволяет контролировать 
такие гетерогенные среды без тех труд-
ностей, с которыми сталкивались ИТ-
специалисты ранее.

Дэйтон Семерян: «Возможности использования
мэйнфреймов в новых ИТ-моделях, таких как 
облачные технологии, неоспоримы»
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НР eРrint: печать с любых мобильных устройств

Экран следит за пользователем

ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

В 
конце февраля компания HP офи-
циально представила в Украине 
технологию печати с мобильных 

устройств ePrint и новые модели прин-
теров, подключаемых к интернету и 

поддерживающих дан-
ную технологию. Среди 

представленных продуктов есть модели 
категорий LaserJet Enterprise, LaserJet, 
Photosmart и Officejet, которые подходят 
как для домашнего, так и для офисного 
применения.

Появление новой технологии удален-
ной печати было обусловлено следующи-
ми факторами. Распространение смарт-
фонов с поддержкой технологий WiFi 
и 3G позволило пользователям легко 
закачивать различную информацию из 
интернета, но в то же время поставило 
задачу распечатки полученных данных. С 
подобной проблемой столкнулись и люби-
тели фотосъемки с помощью встроенной 
в смартфон камеры. Копировать файлы 
на ПК и затем распечатывать — неудоб-
но, печатать прямо с мобильного устрой-
ства — возможно, но не для всех типов 
устройств. Например, технология AirPrint 
обеспечивает печать любого контента без 
необходимости установки ПО или драй-
вера, но доступна только для Apple iOS. 

Еще летом 2010 года компания НР 
анонсировала собственную технологию 
eРrint, которая позволяет передавать 
файлы на печать по электронной почте 
с любого мобильного устройства, зна-
чительно расширяя возможности, как 
частных, так и корпоративных пользо-
вателей. Правда, новая технология ра-
ботает только на лазерных и струйных 
принтерах HP, поддерживающих eРrint.

Суть технологии очень проста: чтобы 
воспользоваться возможностями печати, 
надо подключить принтер к интернету 
через WiFi. Необходимо также зареги-
стрировать устройство на интернет-пор-
тале ePrint. После регистрации оно по-
лучает собственный адрес электронной 
почты, на который пользователь может 
отправить задание на печать со своего 
смартфона или планшета.

Печать с мобильного устройства выгля-
дит следующим образом. Пользователь 
отправляет с планшета или смартфона 
файл, который необходимо напеча-
тать, на электронный адрес принтера. 
Это письмо вначале обрабатывается в 
глобальном датацентре HP, где ставит-
ся в очередь заданий на печать. Далее 
задание отправляется на принтер для 
выполнения. Если устройство в данный 
момент не подключено к сети, то задание 
сохраняется в очереди на серверах HP 
около 24 часов, после чего удаляется. 
Серверы ePrint не принимают задания на 
печать, содержащие несколько адресов 
электронной почты.

Чтобы избежать распечатки спама 
и писем от посторонних отправителей 
при регистрации можно указать список 
адресов электронной почты, с которых 
будут приниматься задания на печать. 
При печати поддерживаются форма-
ты txt, PDF, HTML, все форматы MS 
Office 2007/2010, а также графические 
файлы BMP, GIF, JPG, PNG и Tiff. 
Максимальный размер файлов вложе-
ний в сообщение по электронной почте 
составляет 5 МБ. Задание печатается 
с разрешением по умолчанию 300 dpi, 
дуплексная печать (на обеих сторонах 
листа бумаги) не поддерживается. Существующие технологии мобильной печати

Технология HP ePrint: как это работает

ИЛЬЯ КОТ

Н
овый 23-дюймовый монитор NEC 
MultiSync EX231W (500 долл.) об-
ладает рядом атрибутов дорогих 

профессиональных дисплеев. Это, 
во-первых, тонкая рамка и удобная 
подставка, позволяющая менять вы-

соту панели отно-
сительно стола, на-

клонять её, поворачивать и переводить 
в портретное положение. Во-вторых, 
отметим входы DVI-I и DisplayPort, 
а также датчик присутствия (вернее, 
отсутствия) пользователя перед экра-
ном, помогающий 
организовать эф-
фективное энергос-
бережение. Сигнал 
с этого датчика 
может снижать яр-
кость подсветки или 
просто переводить 
аппарат в ждущий 
режим. Ещё одна си-
стема предусматрива-
ет интеллектуальное 
управление режимом 
электропитания: мо-
нитор способен вхо-
дить в энергосбере-
гающий режим через 
заданный интервал без-
действия, отмеряемый 
по отсутствию внешнего 
освещения или входного 
сигнала. Эргономическая функция 
«Автояркость» уменьшает или увели-
чивает яркость ЖК-экрана в зависи-
мости от освещенности в помещении, 
поддерживая комфортные условия для 
глаз пользователя.

Помимо этого MultiSync EX231W 
имеет функционально богатое экранное 
меню со всевозможными средствами 

настройки, в том числе таймер для ав-
томатического отключения в заданное 
время. Отметим также, что производи-
тель предусмотрел светодиодную под-
светку матрицы, тем самым еще более 
снизив энергопотребление монитора. 
По данным компании NEC, типичная 
нагрузка на блок питания равна всего 
23 Вт, максимальная — 31 Вт.

ЖК-матрица аппарата выполнена по 
технологии TN+Film и обладает раз-
решением Full HD (1920х1080), кото-
рое при диагонали 23 дюйма трансли-
руется в шаг точек 0,265 мм. Отметим, 
что технология TN+Film — на сегод-

ня наиболее массовая и 
экономичная.

На верхнем торце па-
нели NEC MultiSync 
EX231W предусмотри-
тельно размещено USB-
гнездо для подключе-
ния Web-камеры или 
флэш-накопителей. 
Регуляторы экран-

ного меню сенсорные, 
с полосками для погла-

живания в стиле iPhone, 
что позволяет ускорить 
настройку параметров. 
В комплекте с MultiSync 

EX231W на CD-ROM 
поставляется инте-
рактивная программа 
NaViSet для управле-

ния настройками дисплея через интер-
фейс VESA DDC/CI.

В процессе тестирования мы отмети-
ли отличную равномерность засветки 
экрана и чистоту белого поля. Монитор 
воспроизводил все градации яркости, обе-
спечивая детализацию и чистоту серого 
как в тенях, так и на светлых участках кар-
тинки. Все базовые цвета передавались 

точно, кроме желтого, который слегка от-
ливал зеленым (судя по всему, это особен-
ность светодиодов подсветки). Возможно, 
именно поэтому весенняя листва на фото-
графиях казалась особо нежной и трогала 
за душу. Расширения цветовой гаммы по 
сравнению с дисплеями, оснащенными 
стандартными люминесцентными лампа-
ми с холодным катодом, мы не обнаружи-
ли. Движение объектов на экране ото-
бражалось четко, плавно и без «тянучек».

Обычно TN-матрицы имеют несим-
метричный сектор обзора по вертика-
ли, но компании NEC как-то удалось 
справиться с этой проблемой — вопре-

ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД

ТЕХНОЛОГИИ

NEC MultiSync EX231W снабжентремя 
системами энергосбережения

ки нашим ожиданиям, после поворота 
панели в портретное положение мы 
не ощутили неудобства. К сожалению, 
компании не удалось устранить досад-
ную зависимость оттенков от угла на-
блюдения. Все имеющиеся в мониторе 
системы энергосбережения работали 
без сучка и задоринки.

Порекомендуем монитор NEC 
MultiSync EX231W для оснащения ра-
бочих мест в офисах, юридических кон-
торах, конструкторских бюро и во всех 
других местах, где важны эргономич-
ность, обилие экранного пространства 
и минимум энергопотребления.

Мэйнфреймы и облака
Исследование компании Vanson 

Bourne, по мнению Дэйтона Семеряна, 
неоспоримо свидетельствует о воз-
можности использования в ближай-
шие десятилетия мэйнфреймов в но-
вых ИТ-моделях, таких как облачные 
технологии, и в качестве платформы 
для ЦОДов, особенно для работы с 
критическими данными. Так, 79% 
участников исследования считают, 
что мэйнфреймы станут обязатель-
ными элементами развития облачных 
вычислений, что облачные вычис-
ления расширят «среду обитания» 
мэйнфреймов, а 74% респондентов 
полагают, что облачное будущее их 
компаний будет основано именно на 
мэйнфреймах. При этом 77% респон-
дентов уже (в той или иной мере) 
внедрили у себя облачные техноло-
гии или считают это частью своей ИТ-
стратегии на ближайший год.

Облачные вычисления, по мнению 
Сергея Никифорова, позволяют пере-
йти от разговоров о технических плат-
формах к разработке и предоставле-

нию потребительских ИТ-сервисов. 
Он полагает, что облака представляют 
собой способ потребления таких ИТ-
сервисов, и мэйнфреймы тут имеют 
преимущества по сравнению с рас-
пределенными системами, посколь-
ку уже построены так, что оказывать 
ИТ-услуги на их базе проще. К тому 
же мэйнфрейм позволяет готовые, на-
работанные в течение десятилетий в 
этой архитектуре ИТ-сервисы предо-
ставлять и через облака.

Будущее, по мнению CA, за компа-
ниями, которые нацелены на разработ-
ку ИТ-сервисов, ориентированных на 
бизнес, и на управление ими. CA видит 
в ИТ-руководителе менеджера, кото-
рый понимает то, что нужно бизнесу, 
и исходя из этого регулирует поставку 
ИТ-услуг, которые можно производить 
как внутри компании, так и получать 
от внешних поставщиков или исполь-
зовать для этого гибридные модели. Те 
ИТ-службы, которые этого не сделают, 
как считают в CA, проиграют в конку-
ренции. У ИТ должна быть платфор-
ма для поддержки системы доставки 
ИТ-сервисов конечным потребителям. 
И, по убеждениям CA, мэйнфреймы 
вполне могут стать базой для постро-
ения таких платформ.

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 12 
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ний для печати для корпоративного/ 
бизнес пользователя. В прошлом году 
мы анонсировали ряд новых решений 
для матричной и страничной моно-
хромной и полноцветной бизнес-пе-
чати. Наиболее привлекательными 
для корпоративного заказчика стали 
монохромные принтеры для печати в 
формате А4 серии B400 c функцией 
двусторонней печати и МФУ серии 
MB400, созданные на базе модели пре-
дыдущего поколения данных принте-
ров. Эти устройства отвечают таким 
требованиям корпоративного заказчи-
ка как надежность устройства, низкая 
себестоимость владения (TCO), при-
влекательное соотношение цена /про-
изводительность, возможность контро-
ля процесса печати и высокое качество 
отпечатков. 

Краткая спецификация принтера OKI 
В411d.

• Скорость печати: 33 стр/мин.
• Выход 1-й стр.: менее 5 секунд.
• Разрешение: 2400 x 600 dpi.
• Двусторонняя печать: стандартно
• Максимальная нагрузка: 60 тысяч 

стр/мес
• Емкость тонер-картриджа: 3000 стр. 
• Рекомендованная розничная цена: 

2100 грн.

Виталий Хижняк, Samsung Electronics

Самые продаваемые на сегодня модели 
в корпоративном секторе: монохромные 
МФУ SCX-4824FN и SCX-4828FN. Эти 
устройства, помимо достаточно высо-
кой скорости печати (24 и 28 стр/мин 
соответственно), обладают всем необхо-
димым арсеналом функций для исполь-
зования в рабочих группах: встроенный 
сетевой интерфейс, автоподатчик ори-
гиналов на 30 и 50 листов соответствен-
но, встроенный дуплекс (SCX-4828FN), 
различные варианты организации ска-
нирования документов (локальный, на 
электронный почтовый адрес, сетевой 
на локальный компьютер, напрямую на 
USB-носитель). Интерфейс direct USB 
позволяет печатать документы, сохра-

• Двусторонняя печать: нет.
• Максимальная нагрузка: 8 тысяч 

стр/мес.
• Емкость тонер-картриджа: 2100 стр.
• Рекомендованная розничная цена: 

2200 грн.

Юлия Соколова, Epson 

Самый продаваемый продукт для кор-
поративного сегмента: цветное лазерное 
многофункциональное устройство Epson 
AcuLaser CX16N. Неоспоримое преиму-
щество данной модели заключается в вы-
годном балансе цена/функционал. Так, 
как за разумные деньги клиент получает 
монохромную и цветную печать, а также 
функции копира, сканера, сетевую карту. 

Краткая спецификация МФУ Epson 
AcuLaser CX16N.

• Скорость печати: до 19 страниц в 
минуту (ч/б режим).

• Выход 1-й стр.: 14 сек.
• Разрешение: 1200x600 dpi.
• Двусторонняя печать: нет.
• Максимальная нагрузка: 35 тысяч 

стр/мес.
• Емкость тонер-картриджа: 1600 стр. 
• Рекомендованная розничная цена: 

3299 грн.

Екатерина Крючкова, OKI 

Компания OKI Printing Solutions 
фокусируется на разработке реше-

Н
азовите модель самого продаваемого 
в настоящий момент принтера или 
многофункционального устройства 

для корпоративного сегмента. 

Павел Тихонов, Brother

В корпоративном сегменте наиболь-
шей популярностью пользовались прин-
тер Brother HL-5350DN и МФУ Brother 
MFC-8880DN. Обе модели имеют встро-
енную сетевую карту и возможность 
двухсторонней печати. Также в них ис-
пользуется универсальный картридж 
повышенной емкости, что помогает 
пользователю рационально планировать 
запас расходных материалов. Важным 
преимуществом МФУ Brother MFC-
8880DN является наличие реверсив-
ного автоподатчика для сканирования, 
копирования и отправки 2-сторонних 
документов. Это очень удобно, особен-
но если речь идет о больших объемах 
документов.

Краткая спецификация МФУ Brother 
MFC-8880DN.

• Скорость печати: 30 стр/мес. 
• Выход 1-й стр: 8,5 сек.
• Разрешение: 1200x1200 dpi.
• Двусторонняя печать: стандартно.
• Максимальная нагрузка: н.д.
• Емкость тонер-картриджа: 3000 стр. 
• Рекомендованная розничная цена: 

5300 грн.

Константин Будрик, Canon 

Среди украинских корпораций наи-
большим спросом пользовалось лазер-
ное многофункциональное устройство 
Canon i-SENSYS MF 4410. Эта модель 
обладает высокой надежностью, значи-
тельным набором функций, отличным 
дизайном и емким картриджем. Кроме 
того, надо отметить удобный в установке 
и использовании драйвер, высокое каче-
ство печати и сканирования.

Краткая спецификация МФУ Canon 
i-SENSYS MF 4410.

• Скорость печати: До 23 стор./хв. (A4).
• Выход 1-й стр.: 6 секунд.
• Разрешение: до 1200 х 600 dpi.

Р
ынок периферийного оборудования в 
Украине оживает. Если в 2009 году по 
оценкам IDC объем поставок печатной 

периферии на рынок Украины (включая 
принтеры, многофункциональные устрой-
ства и однофункциональные копиры фор-
матов A4 и A3) уменьшился в сравнении 
с 2008 г. на 55%, до 424 тысяч штук, то в 
минувшем году рынок вырос на 60%, до 
665 тыс. штук. Этот показатель значитель-
но превысил прогнозы IDC, согласно кото-
рым объем поставок печатных устройств в 
Украину в 2010 г. увеличится всего на 36%, 
до 576 тысяч штук. Правда, до отметки в 1 
миллион устройств, которую рынок пере-
шагнул в 2007 году, еще далеко.

В целом, «рывок» рынка периферий-
ного оборудования обусловлен боль-
шим отложенным спросом 2009 года, 
полагает Алексей Гвозденко, менеджер 
программ исследований IDC на рынке 
периферии в странах СНГ.

Доля поставок многофунциональ-
ных устройств в Украину, которая вы-
росла с 57% в 2008-м до 68% в 2009 
году, в прошлом году практически не 
изменилась. Однако IDC прогнози-
рует дальнейшее постепенное увели-
чение доли МФУ. Продажи оборудо-
вания по сегментам распределились 
следующие образом: лазерные с до-
лей 58% по-прежнему доминируют 
на рынке, за ними следуют струйные 
с 40%, и на последнем месте тради-
ционно расположились матричные 
устройства — 2% (доли в штуках, 
данные IDC).

Еще в 2009 году предпочтения 
пользователей сместились в сегмент 
устройств начального уровня. На се-
годня ситуация практически не из-
менилась — устройства начального 
уровня по-прежнему пользуются наи-
большим спросом. 

В целом IDС отмечает общемировую 
тенденцию постепенного перехода к 
сервисной модели, когда пользователь 
не покупает печатающее устройство, а 
получает его вместе с расходными ма-
териалами, техобслуживанием и про-
чими сервисами на условиях аренды с 
платой за отпечатанную страницу. В 
Украине такая модель пока использу-
ется мало, но ряд компаний ее активно 
продвигают.

Как производители периферийного 
оборудования оценивают итоги ми-
нувшего года и какие строят планы 
на текущий год? В каком направле-
нии будет развиваться печатающая 
техника и какие возможности будут 
доступны корпоративным заказчикам 
в обозримом будущем? Об этом мы 
спросили представителей крупнейших 
мировых производителей печатной 
периферии.

ПЕРИФЕРИЯ

Ультракомпактные цветные 
принтеры

Компания Xerox представила новые 
цветные принтеры, предназначенные 
для использования в небольших офи-
сах, сочетающие в себе компактность, 
высокие скорость и качество печати.

Xerox Phaser 6000 и Phaser 6010 
обеспечивают скорость печати до 
10 или 12 цветных страниц в ми-
нуту и до 12 или 15 чёрно-белых 
страниц в минуту соответственно. 
Подключение производится через 
USB 2.0 или сетевой интерфейс. 
Эмульсионно-агрегационный тонер 
Xerox позволяет печатать до 16 от-
тенков на каждом пикселе.

НОВОСТИ
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Юлия Соколова, 
маркетинг менеджер 
в Украине и Молдове, 
представительство «Epson 
Europe B.V.» в Украине

Екатерина Крючкова, 
менеджер по маркетингу 
представительства OKI 
Europe Ltd в Украине и 
Республике Беларусь

Виталий Хижняк, 
менеджер по продуктам, 
принтеры, Samsung 
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Филипп Кучинский, 
brand-менеджер 
отдела периферийного 
оборудования, компания MTI

Юрий Степаненко, 
менеджер по маркетингу 
продукции компании Xerox

Андрей Ищенко, 
заместитель руководителя 
отдела маркетинга ДП 
«Коника Минолта Украина»

Лучшее универсальное предложение 2011

МФУ Brother MFC-8880DN

МФУ Canon i-SENSYS MF 4410

Принтер для робочих групп OKI В411d

МФУ Epson AcuLaser CX16N
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Важно отметить, что за последние два 
года мы приобрели много нового совре-
менного оборудования, и это большой 
плюс. Если нас сейчас начать активно 
финансировать, то мы можем сразу и 
с минимальными затратами выйти на 
самый высокий уровень, поскольку у 
нас нет балласта в виде закупленной 
старой техники и технологий.

PCWeek: Несмотря на специфику вашей рабо-
ты, у вас есть, наверное, какие-то проблемы, 
которые носят общий характер. Вы испыты-
ваете потребность в обсуждении их со своими 
коллегами из других отраслей?
А.С.: Сложно сказать. Если бы у меня 
было больше времени, то я, скорее 
всего, сказал бы «да». Но тем не ме-
нее у нас есть свой определенный круг 
общения. В частности, между нашими 
структурами, находящимися в веде-
нии ОАК, а также с «Гражданскими 
самолетами Сухого» и корпорацией 
«Иркут», неплохо развивается взаи-
модействие с ТАВИА.

Мы также проводим общие конфе-
ренции, семинары, а при необходимо-
сти ездим друг к другу для обмена опы-
том. Это общение весьма своеобразно 
по своему размаху и имеет очень мало 
точек соприкосновения с «классиче-
ским» ИТ. То, что в обычной области 
считается нормальным путем решения, 
здесь порой вообще не принимается. 
Что, казалось бы, может быть сложного 
в использовании электронной почты? 
Но нет, у нас здесь есть определенные 
сложности и с этим.

Но я, несмотря на такие особенности, 
считаю, что польза от нашего общения, 
несомненно, существует. Есть вопро-
сы, когда нужно просто понять, как их 
решают другие, и сконцентрироваться 
сразу на их совершенствовании, а не 
пытаться сделать что-то свое.

формата Konica Minolta bizhub C220 
поддерживает решения на базе Open 
Api.

Краткая спецификация МФУ Konica 
Minolta bizhub C220.

• Скорость печати: до 22 стр/мин (ч/б 
режим, до 12 стр/мин для А3-формата).

• Выход 1-й стр.: 7,5 секунд.
• Разрешение: до 1800 х 600 dpi.
• Двусторонняя печать: стандартно.
• Максимальная нагрузка: 35 тысяч 

стр/мес.
• Емкость тонер-картриджа: 29 стр. 
• Рекомендованная розничная цена: 

27300 грн.

Юрий Степаненко, Xerox 

В сегменте устройств формата А4 
для малых рабочих групп таковым на 
сегодняшний день является WorkCentre 
3550. Устройство совсем недавно появи-
лось на украинском рынке, однако уже 
успело снискать заслуженную популяр-
ность за счёт скорости печати и высокой 
производительности.

А вот среди производительных 
устройств формата A3 лидирует новое 
полноцветное МФУ формата А3 Xerox 
WorkCenter 7120. После запуска продук-
та в середине прошлого года спрос на не-
го превысил уровень востребованности 
аналогичных монохромных устройств. 

Залогом успеха аппарата WorkCenter 
7120 является удачная сбалансирован-
ность функционала, качества цветной 
печати и цены. Обладая широким на-
бором полезных функций (копирова-
ние документов и книг, сетевая печать, 
дуплекс, сканирование в сетевые пап-
ки, распознавание «на лету» в процессе 
сканирования, сетевой факс и многое 
другое), WorkCenter 7120 остается од-
ним из самых доступных устройств в 
своем классе.

Краткая спецификация МФУ Xerox 
WorkCenter 7120.

• Скорость печати: до 20 стр/мин (А3, 
цветная и ч/б).

• Выход 1-й стр.: 6,5 стр. 
• Разрешение: 600 x 600 x 4 dpi.
• Двусторонняя печать: стандартно.
• Ежемесячная нагрузка: от 8000 стр 

и выше.
• Финишные возможности: разбивка 

по копиям, степлирование, создание 
брошюр.

• Рекомендованная розничная цена: 
31200 грн.

Андрей Ищенко, ДП «Коника Минолта 
Украина» 

На сегодня бестселлером продаж 
ДП «Коника Минолта Украина» для 
корпоративного сегмента являет-
ся полноцветное МФУ А3-формата 
Konica Minolta bizhub C220. Данное 
МФУ предлагает расширенные стан-
дартные возможности, а также допол-
нительное универсальное финишное 
оборудование. 

В стандартную комплектацию пол-
ноцветной системы bizhub C220 входит 
дуплекс, лоток ручной подачи на 150 
листов, две универсальные кассеты по 
500 листов, память на 2 ГБ и жесткий 
диск на 250 ГБ. МФУ Konica Minolta 
bizhub C220 поддерживает печать на 
форматах оригиналов А6~А3+ (311 
х 457 мм) и печать баннеров (297 х 1 
200 мм). Скорость сканирования на 
полноцветной системе Konica Minolta 
bizhub C220 составляет до 70 ориги-
налов в минуту, с поддержкой раз-
нообразных режимов сканирования. 
Офисное МФУ может быть дополни-
тельно оборудовано универсальными 
финишерами, с помощью которых по-
является возможность степлировать, 
сортировать, группировать и сшивать 
напечатанную продукцию, изготав-
ливать буклеты, производить перфо-
рацию. Кроме вышеперечисленных 
преимуществ, полноцветное МФУ А3 

ненные на USB носителе, без исполь-
зования ПК. Также для полного цик-
ла документооборота рабочей группы 
устройства оборудованы встроенным 
факс-модулем, позволяющим реализо-
вать функции «FAX Forward to E-mail/
FAX», «Network FAX, PC FAX».

Эти устройства доступны на рынке се-
годня, однако им на смену Samsung вско-
ре представит новые МФУ для среднего 
и корпоративного бизнеса: SCX-4833FD 
и SCX-4833FR. Основные преимущества 
новых устройств: повышенная скорость 
печати (31 стр/мин), встроенный дуплекс 
в обоих моделях и поддержка скорости 
передачи данных по сети до 1 Гбит/сек 
(SCX-4833FR).

Краткая спецификация МФУ Samsung 
SCX-4828FN.

• Скорость печати: 28 стр/мин.
• Выход 1-й стр.: 10 секунд.
• Разрешение: 1200x1200 dpi.
• Двусторонняя печать: нет.
• Максимальная нагрузка: н. д.
• Емкость тонер-картриджа: 2000 стр. 
• Рекомендованная розничная цена: 

3100 грн.

Филипп Кучинский, MTI 

Лучшим универсальным предложе-
нием для корпоративного сегмента счи-
таю многофункциональное устройство 
SHARP AR-5520NG. Эта модель решает 
основную задачу, которая сейчас стоит 
перед корпоративным сегментом — по-
лучить недорогой аппарат с функциями 
копирования, печати и сканирования, а 
также с возможностью включения в сеть.

Продукт SHARP отвечает всем этим 
требованиям и обеспечивает высокую 
надежность и низкую стоимость отпе-
чатка даже на оригинальных расходных 
материалах. AR-5520NG — это копиро-
вальный аппарат, сетевой черно-белый 
сканер, сетевой принтер с возможностью 
двусторонней печати. Из опций возмож-
ны реверсивный податчик документов 
для печати двусторонних оригиналов и 
пьедесталы для напольной установки. 

Краткая спецификация МФУ SHARP 
AR-5520NG.

• Скорость печати: до 20 стр/мин.
• Выход 1-й стр.: 7,2 секунд.
• Разрешение: 600 x 600 dpi.
• Двусторонняя печать: опция.
• Максимальная нагрузка: 15 тысяч 

стр/мес.
• Емкость тонер-картриджа: 16 тысяч 

страниц. 
• Рекомендованная розничная цена: 

9350 грн.

МФУ SHARP AR-5520NG

МФУ Samsung SCX-4828FN

МФУ Konica Minolta bizhub C220

МФУ Xerox WorkCenter 7120

ИТ-БИЗНЕС

Microsoft заплатит Nokia за 
сотрудничество более $1 млрд

Почти через месяц после объявления 
о соглашении Nokia — Microsoft стали 
известны его некоторые финансовые 
подробности. Согласно публикации 
Bloomberg, корпорация Microsoft запла-
тит Nokia более $1 млрд за разработку и 
промоушн мобильных телефонов на базе 
платформы Windows — это является ча-
стью соглашения данных двух компаний. 

Эти средства Nokia потратит на раз-
работку устройств на базе Windows Phone 
7 и новые маркетинговые программы, 
причем часть средств планируется пере-
числить до того, как первые устройства 
поступят в продажу. По словам одного из 
источников, Microsoft согласилась оказать 
финансовую поддержку своему будущему 
партнеру, рассчитывая, что в результате 
Nokia не станет выбирать операционные 
системы iOS и Android. 

Партнерство Nokia и Microsoft может 
быть финансово выгодно обеим сторо-
нам, защищая их от смартфонной угро-
зы со стороны Apple и Google и эконо-
мя затраты обеих. Так, Nokia в 2011 и 
2012 гг. может сократить свой бюджет 

на НИОКР по продуктам и сервисам по 
сравнению с прошлым годом (тогда он 
составлял примерно 3 млрд евро) при-
мерно на треть. Однако же с момента 
объявления соглашения стоимость 
акций Nokia упала на 26%, поскольку 
многие аналитики высказывают сомне-
ния по поводу выгоды данного союза. 

В свою очередь держатели акций 
Microsoft заинтересованы в укреплении 
бизнеса мобильного ПО компании. 
Интересно, что Microsoft не объявила 
свои результаты отдельно по этому биз-
нес-подразделению, а объединила их с 
прибыльным подразделением по виде-
оиграм Xbox, и таким образом оценить 
финансовое положение бизнеса ПО для 
мобильных телефонов затруднительно. 
Однако понятно, что Стиву Баллмеру, 
CEO Microsoft, необходимо что-то пред-
принять для увеличения прибыльности 
данного направления бизнеса, поскольку 
компания потеряла долю этого сег-
мента рынка в пользу Google и Apple. 
Стоимость акций Microsoft в этом году 
упала на 7.8%. 

Руководство обеих компаний за-
явило, что соглашение позволит суще-
ственно повысить их прибыль, однако 
конкретные цифры обе компании на-
звать отказались.

НОВОСТИ

  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 8 

Вчера и сегодня...
гражданское и военное. Серьезные до-
стижения есть и там, и там. По плану же 
ОАК мы должны быть соответственно 
разделены — причем физически — на 
две части. Однако это очень сложно, 
поскольку так уж исторически сложи-
лось, что одни и те же люди у нас зани-
маются и тем и другим направлением. 
И если такого человека «распилить» 
пополам, то мы обязательно чего-либо 
лишимся.

Я убежден, что ни к чему хорошему 
подобная реорганизация не приведет. 
Тем более что у нас создан уникальный 
механизм, позволяющий воспользовать-
ся, скажем, какими-то закрытыми ноу-
хау, которые есть в военной области, 
в гражданской, или наоборот. К тому 
же сейчас можно наблюдать увеличи-
вающееся, на мой взгляд, движение в 
обратную сторону. В военную область 
надо вкладывать большие деньги, чтобы 
экспериментировать с новыми материа-
лами, технологиями. Вместе с тем у на-
ших западных коллег довольно много 
достижений в области авиа– или космо-
строения, которые опубликованы в от-
крытой печати и доступны для изучения.

Несмотря на эту неопределенность 
ситуации, сегодня мы занимаемся ак-
тивным развитием корпоративной сети: 
внедряем безопасные технологии рабо-
ты с Интернетом, вовлекаем филиалы в 
нашу структуру. Запускаем новые сер-
висы, в частности, расширяющие воз-
можности корпоративной электронной 
почты (с помощью Microsoft Exchange). 
Рассматриваем также и другие продукты 
этого вендора — например, Microsoft 
Lync Server, решение для объединенных 
коммуникаций.
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1. Широкоформатные решения — как 
для инженерных работ, так и для фото 
или рекламы.

2. Решения для банковско-финан-
сового сектора. В сфере матричной 
печати мы также можем говорить 
о внедрении более универсальных 
решений.

3. Авиатранспорт. Авиа обслу жи-
вание представляет новый и перспек-
тивный сектор для компании Epson. 
Так, в 2011 году запланировано анон-
сирование абсолютно новых устройств 
для современных систем регистрации 
пассажиров и багажа, поддерживаю-
щие международные стандарты ави-
аобслуживания. В этом сегменте на 
украинском рынке у компании Epson 
очень большие перспективы ввиду 
строительства новых терминалов и 
обновления в существующих систе-
мах авиационного обслуживания на-
кануне грядущих футбольных событий 
2012 года.

Мы видим, что на рынке печати се-
годня лидируют компании, которые 
предлагают комплексные решения 
для бизнеса, а печать — это лишь од-
но из востребованных направлений. 
Поэтому развитие других продукто-
вых направлений Epson — системы 
сканирования, вывода изображе-
ний, расчетно-кассового оборудова-
ния — несомненно, помогает нашей 
компании укреплять существующие 
позиции.

Екатерина Крючкова, OKI

Наша компания в своей работе по 
исследованию рынка использует дан-

PCWeek/UE: Как вы оцениваете перспективы 
рынка печати в 2011 году? Какие факторы, 
по вашему мнению, послужат причиной роста 
или, наоборот, сдерживания развития рынка? 

Павел Тихонов, Brother

Мы ожидаем, что продажи печата-
ющих устройств вырастут на 20—30% 
в штучном выражении. Причину ро-
ста видим в закончившимся кризи-
се и росте объема печати, а также 
увеличении бюджетов организаций 
на обновление парка печатающих 
устройств.

 
Константин Будрик, Canon

Прогнозируем уменьшение доли про-
даж однофункциональных принтеров, 
особенно струйных. Заметны тенденции 
в сторону увеличения продаж много-
функциональных устройств. Цветная 
лазерная печать будет более доступной 
и востребованной. 

Юлия Соколова, Epson

Конечно же, мы надеемся на полити-
ческую стабильность и экономический 
рост, что позитивно скажется на прода-
жах, в том числе и печатного оборудо-
вания. Тем не менее, технологического 
прорыва или глобального изменения 
структуры канала в 2011 году ожидать 
не стоит. Для Epson перспективы роста 
мы видим в трех направления: SOHO, 
тендерные закупки и проекты и специ-
ализированные решения для вертикаль-
ных рынков. Из вертикальных рынков 
хотелось бы выделить три направления. 

Технологии печати завтрашнего дня
PCWeek/UE: В каком направлении идет раз-
витие печатающей техники вашей компа-
нии? Какие возможности будут доступны 
корпоративным заказчикам в обозримом 
будущем? 

Павел Тихонов, Brother 

Компания уделяет большое внимание 
всем технологиям печати, но особенно 
мы хотим выделить струйные МФУ с 
поддержкой печати, копирования, ска-
нирования в формате А3. Сегмент струй-
ной бизнес-печати быстро расширяется 
и Brother первой в мире представила 
струйные МФУ формата А3. В этом 
году мы планируем выпустить две но-
вые модели этой линейки. В наших про-
дуктах появляются функции, присущие 
устройствам корпоративного сегмента: 
двусторонняя печать, двустороннее ко-
пирование, встроенная сетевая карта.

Константин Будрик, Canon

Прежде всего, акцент делается на на-
дежных многофункциональных устрой-
ствах. Важны такие функции как сете-
вая печать, отправка отсканированных 
документов на еmail, поддержка WiFi, 
низкая стоимость владения, и, конечно 
же, цветная печать.

Юлия Соколова, Epson 

В 2011 году Epson заполнит свобод-
ные ниши по предложениям в сфере 
лазерной печати, плотно укомплекто-
вав модельный ряд. Также мы сделаем 
акцент на внедрении струйной техно-
логии в сегмент SOHO. На сегодня мы 
добились признания в сфере широко-
форматной печати на базе струйной 
технологии среди корпоративных за-
казчиков. Струйные устройства Epson 
по скорости и качеству превышают 
лазерные устройства, однако по стои-
мости владения и себестоимости печати 
сравнимы с ними при таких же характе-
ристиках печати. Опыт продаж такого 
оборудования подтвердил конкурен-
тоспособность струйной технологии в 
сфере офисной печати, однако не за 
счет вытеснения лазерных принтеров, 
а как дополнение к ним. Поэтому мы 
полагаем, что расширив и укомлекто-
вав портфель печатающего оборудова-
ния в лазерном и струйном сегментах, 
компания Epson cможет улучшить свои 
позиции в сфере бизнес-печати на укра-
инском рынке.

Екатерина Крючкова, OKI 

Этот год мы начали с обновления ли-
нейки линейно-матричных принтеров се-
рии MX, которые пользуются спросом у 
предприятий банковского и финансово-
го сектора. В феврале были анонсирова-
ны новые 9-игольчатые матричные прин-
теры ML5720 для скоростной (700 зн/с) 
печати, которые также отвечают требо-
ваниям корпоративного сектора.

По итогам 2010 года компания OKI 
Printing Solutions стала лидером сегмен-
та полноцветной печати формата А3 на 
рынке Украины (данные IDC). В текущем 
году мы сохраним наш фокус на разви-
тии данного сегмента, а также предложим 
бизнес-пользователям усовершенствован-
ные технологии печати в формате А3 как 
в цвете, так и в монохромном режиме. 

Виталий Хижняк, Samsung Electronics

Samsung верен своим традициям и про-
должит выпуск устройств, позволяющих 
пользователю с минимальнымы затрата-
ми времени и средств выполнить работу 
(например функции «в одно касание»: 

Print screen, Eco-Copy, AnyWeb Print). 
С другой стороны, все устройства тра-
диционно будут обладать максимально 
доступной функциональностью на теку-
щем этапе развития технологий органи-
зации электронного документооборота.

Филипп Кучинский, MTI

Направление печатающей техники в на-
шей компании полностью отражает реа-
лии рынка в Украине. Мы делаем акцент 
на недорогих решениях для корпоратив-
ного сектора и массового сегмента. В ос-
новном это МФУ формата А3 начального 
уровня и МФУ формата А4, в том числе, 
и с цветной печатью. 

В обозримом будущем рынок карди-
нально не изменится. Для корпоративных 
заказчиков будут доступны как недорогие 
решения для печати, так и более мощ-
ные устройства с возможностью взять их 
в аренду или по принципу покопийного 
обслуживания. Только развитие украин-
ской экономики и, как следствие, увеличе-
ние денежных ресурсов в корпоративном 
сегменте позволит перейти на следующий 
этап развития периферийной техники — 
повышение доли цветной печати и ее мас-
совое применение в офисах. 

Юрий Степаненко, Xerox

Очевидно, что основными трендами на 
сегодняшний день как в Украине, так и 
за рубежом, являются переход на полно-
цветную печать и смещение предпочте-
ний пользователей от копиров, принте-
ров и сканеров к многофункциональным 
устройствам и комплексным решениям. 

Что касается первого тренда, то его 
возникновение связано с тем, что печать 
в цвете становится все более доступной 
как с точки зрения стоимости самого 
устройств, так и себестоимости отпечатка. 

Второй тренд — переход к многофунк-
циональным устройствам и комплекс-
ным решениям — обусловлен тем, что 
он позволяет консолидировать парк 
оборудования и снизить затраты на 
обслуживание.

В корпоративном сегменте, особенно 
в крупных организациях, все большую 
актуальность получают комплексные 
решения, когда речь идет не просто о 
приобретении печатных устройств, а, 
к примеру, о построении системы цен-
трализованного управления парком пе-
чатного оборудования. Системы учета 
и контроля затрат сейчас становятся 
все более востребованными у средних 
и крупных организаций. Особенно это 
касается банковского сектора. Для та-
ких заказчиков мы предлагаем решения, 
которые интегрируются с существую-
щими системами доступа (например, 
MS Active Directory и бесконтактными 
картами) и позволяют контролировать 
затраты на печать в организации любого 
масштаба, включая удаленные офисы и 
филиалы.

Андрей Ищенко, ДП «Коника Минолта 
Украина»

Тенденции организации печати буду-
щего все дальше отходят от привычных 
схем покупки принтеров и их дальней-
ших заправок. 

Все вращается вокруг конечного продук-
та — отпечатка, само «железо» перестает 
играть ключевую роль. Пользователям 
важно получить набор функций (двухсто-
ронняя печать, использование цвета, авто-
матическое степлирование и пр.) при по-
лучении отпечатка, а на каком устройстве 
это будет сделано, сейчас уже совершенно 
неважно. Потому основной аргумент — 
стоимость оттиска при минимально необ-
ходимом функционале.

Через несколько лет аппараты для пе-
чати никто не будет покупать. Зато будут 
приобретать пакет услуг, в который входят 
отпечатки, сканирования, распознавания 
изображений в определенном объеме. 
Что-то похожее уже сейчас используют мо-
бильные операторы, готовые практически 
даром отдавать телефоны при заключении 
долгосрочного контракта с прописанным 
минимальным объемом разговоров в месяц.

Все большую популярность приобретают 
услуги консалтинга офисного документоо-
борота. Ведь рядовой IT-менеджер просто 

не в состоянии отслеживать все потребно-
сти и задачи в отдельных подразделениях 
крупных компаний, не говоря уже о всех 
новинках программных и аппаратных ре-
шений. Работу по построению оптималь-
ного решения (как и выбора наилучшего 
пакета услуг) будут выполнять консуль-
танты — они исследуют текущие задачи и 
расходы, чтобы предложить оптимальное 
в плоскости цена/функционал решение. 
Такие комплексные решения позволяют 
менеджменту компании, не вставая из-за 
стола, отследить расходы по каждому со-
труднику или узлу печати, просмотреть все 
выполненные задания, ограничить исполь-
зование дополнительных функций или объ-
ем печати для целых подразделений.

Рынок печати — 2011

ИТ-БИЗНЕС 
Мировой рынок WLAN в 2010 
году показал хороший рост

Согласно исследованию IDC, объ-
ем мирового рынка инфраструкту-
ры беспроводных локальных сетей 
WLAN в 2010 г. составил около $5 
млрд, а его корпоративный сегмент 
увеличил свой объем на 30,8% и до-
стиг $2,2 млрд. 

В выпущенном в начале марта 
отчете аналитики IDC оценивают 
суммарный годовой рост сегментов 
розничного и корпоративного рынка 
WLAN в 2010 г. примерно в 12,4%, а 
квартальный прирост в 4 кв. 2010 г. — 
в 11,6%. Наилучшим образом обсто-
ят дела в сегменте корпоративных 
пользователей — там в 4 кв. рост в 
годовом исчислении составил 34,9%, 
а по отношению к предыдущему 
кварталу — 12,3%. 

По мнению IDC, достижению столь 
высоких показателей способствовали 
следующие факторы: (1) существен-
ное увеличение парка интеллекту-
альных беспроводных мобильных 

устройств и (2) последовательное 
расширение сетей с повышенной 
производительностью стандарта 
802.11n. Именно эти факторы за-
ставляют предприятия переходить 
на более современное беспроводное 
оборудование. Аналитики полагают, 
что эта тенденция сохранится еще 
несколько лет, поскольку технология 
802.11n, которая для предприятий 
стала стандартом «де факто», посте-
пенно становится доминирующей на 
рынке WLAN. 

Что касается успехов производите-
лей оборудования, то некоторые из 
них неплохо преуспели. Например, 
объем поставок WLAN-оборудования 
для предприятий компании Cisco 
Systems в 4 кв. 2010 г. вырос на 43,4% 
по сравнению с тем же периодом 2009 
г., а по сравнению с предыдущим квар-
талом 2010 г. — на 16,3%. Рост объ-
емов продаж Cisco на рынке WLAN 
за весь 2010 г. увеличился на 30,7%. 
Подразделение компании, работающее 
на массовом рынке, — Cisco Linksys — 
после зафиксированного спада продаж 
в 3-м кв. в 4-м квартале 2010 г. увели-
чило их объем на 14,1%.

НОВОСТИ
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ком глубокая «яма». Предполагаю, 
что рост составит около 20% против 
2010 года.

Основными факторами роста будет 
общемировое оздоровление экономики, 
в том числе и украинской. Также стиму-
лом могут послужить инвестиции в нашу 
экономику, как обещает правительство. 
Если это произойдет — рынок печати 
отреагирует большим «скачом». Если не 
будет — ждем стагнации и невысокого 
роста.

Юрий Степаненко, Xerox

Мы с оптимизмом оцениваем пер-
спективы текущего года. Существует 
несколько факторов в пользу положи-
тельной динамики роста, как рынка 
печатных устройств, так и объемов 
печати. С одной стороны, за 2010 год 
бизнес привык к новым реалиям, по-
немногу возвращается кредитование 
и другие финансовые инструменты. С 
другой — за этот период сформиро-
вался отложенный спрос. Многим ком-
паниям необходимо обновлять парк 
печатного оборудования. Многие ищут 
пути снижения затрат. Для решения 
этих задач у нас есть как производи-
тельные экономные МФУ (как полно-
цветные, так и монохромные), так и 
комплексные решения. 

Андрей Ищенко, ДП «Коника Минолта 
Украина» 

Основной прогноз на 2011 год — 
сохранение тенденции развития 
рынка и объемов печати. Также, со-
хранится тренд по приобретению 
не просто печатных устройств, а 
комплексных решений, которые на-
правлены на оптимизацию печатного 
документооборота.

ные аналитического агентства IDC. 
Анализируя динамику рынка в тече-
ние 2010 года и прогнозные данные, 
которые были получены от аналити-
ческих агентств или опубликованны 
в открытых источниках, мы ожидаем 
плавный рост всех сегментов биз-
нес-печати по сравнению с уровнем 
2010 года. При этом в 2011 году ры-
нок еще не достигнет докризисных 
объемов, а наиболее динамичными 
сегментами станут рынок полноцвет-
ных принтеров, который значительно 
стагнировал в период экономическо-
го кризиса, и сегмент монохромных 
МФУ. Все факторы, способствующие 
росту экономики страны, оживлению 
деловой активности будут в свою оче-
редь способствовать и развитию рын-
ка печати. 

Виталий Хижняк,
Samsung Electronics

В текущем году мы ожидаем рост 
рынка в пределах 20% по отношению 
к прошлому году. Экономическая си-
туация, возможно, не в полной мере 
соответствует такому росту, но с уче-
том сокращения закупок в 2009 и 2010 
годах (по отношению к докризисным 
ожиданиям) и работе без обновления 
парка печатающего оборудования 
мы видим такой рост обоснован-
ным. Это в большей мере относится 
к корпоративному и SMB-сегментам 
потребителей.

Филипп Кучинский, MTI

Рынок лазерной печати в 2011 году 
будет расти в сравнении с последними 
двумя годами, но достигнуть уровня 
2008 ему вряд ли удастся. Рост будет 
обусловлен тем, что в 2009 была слиш-

ИТ-БИЗНЕС
Western Digital объявила о 
приобретении Hitachi GST

Компании Western Digital и Hitachi, 
Ltd. сообщили о подписании окончатель-
ного соглашения, предусматривающего 
приобретение корпорацией WD компа-
нии Hitachi Global Storage Technologies 
(Hitachi GST) — полностью контро-
лируемого подразделения Hitachi, Ltd. 
Общая сумма этой сделки, оплачиваемой 
как денежными средствами, так и акци-
ями, составляет примерно $4,3 млрд. В 
результате этого объединения будет соз-
дана компания-производитель средств 
хранения данных, нацеленная на удов-
летворение потребностей заказчиков и 
обладающая весьма широким масшта-
бом деятельности, глобальной командой 
высококвалифицированных работников 
и самым многочисленным в отрасли 
семейством продукции, созданным на 
основе значительного и разнообразного 
багажа технических разработок. 

По условиям этого соглашения WD 
приобретет Hitachi GST за $3,5 млрд. 
денежными средствами и 25 млн. 
обыкновенных акций WD, стоимость 
которых составляет $750 млн. из расче-
та стоимости одной акции WD в $30,01 
долл. по состоянию на момент закры-
тия биржевых торгов 4 марта 2011 г. 
Компании Hitachi, Ltd. будет принад-
лежать примерно десять процентов 
акций Western Digital, находящихся в 
обращении после эмиссии. Кроме того, 
по завершении сделки два представите-
ля Hitachi войдут в состав совета дирек-
торов WD. Эта сделка была одобрена 
советами директоров обеих компаний и 
должна завершиться в третьем квартале 
2011 календарного года по выполнении 
ряда обычных для подобных случаев 
формальностей, в частности, получения 

разрешений от регулирующих органов. 
WD планирует оплатить приобретение 
как собственными денежными сред-
ствами, так и заемными средствами в 
размере около $2,5 млрд.

Объединенная компания сохранит на-
звание Western Digital и головной офис 
в городе Ирвайн, штат Калифорния. 
Джон Койн останется генеральным 
директором WD, Тим Лейден — ис-
полнительным директором, а Вольфганг 
Никль — финансовым директором. 
Стив Миллиган, президент и генераль-
ный директор Hitachi GST, по заверше-
нии сделки займет пост президента WD 
под начальством Джона Койна.

СЕТИ
AR G3: новый маршрутизатор 
доступа

Компания Huawei объявила о выпуске 
маршрутизатора доступа корпоративно-
го уровня AR G3. По оценкам разработ-
чика маршрутизаторы AR G3 отвечают 
требованиям к универсальному офису 
компании с численностью от 1 до 500 
сотрудников. 

Маршрутизатор обладает произво-
дительностью 3Mpps (миллион пакетов 
в секунду), и способен коммутировать 
трафик до 80 Гб/с. Сообщается, что 
устройства поддерживают различные 
стандарты 3G (CDMA2000/WCDMA/
TD-SCDMA) и предоставляют бес-
проводные соединения для мобильных 
офисов. Новые продукты также осна-
щены различными проводными интер-
фейсами, среди которых названы ETH, 
E1, XDSL, XPON. Устройства AR G3 
предоставляют услуги унифицированных 
коммуникаций, мультимедийного шлюза, 
коммутатора Ethernet, защиты от разных 
видов сетевых атак, функции антивируса 
и управления интернет-доступом с под-
держкой механизмов комплексной защи-
ты для безопасного доступа к сервисам.

НОВОСТИ
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МАКСИМ БУКИН

П
о результатам анализа данных, озву-
ченных специалистами «Лаборатории 
Касперского», выяснилось, что самый 

заметный для обычных пользователей 
компьютеров вид криминогенной кибе-
рактивности, спам, окончательно и беспо-

воротно ушел из ниши 
нелегальной рекламы в 

малый и средний бизнес. Подобный метод 
рассылки все в большей мере становится 
инструментом мошенников и продавцов 
поддельной и нелегальной продукции. За 
12 месяцев ушедшего года именно спам 
стал еще и источником многочисленных 
вредоносных атак: количество вирусов в 
самой обычной электронной почте уве-
личилось в 2,6 раза.

Вектор заметных угроз
В 2010 году вредоносные файлы содер-

жались в 2,2% электронных сообщений, 
что в 2,6 раза больше, чем в 2009-м (тогда 
на вредоносные программы приходилось 
только 0,85% трафика). Массированные 
вредоносные рассылки, наблюдавшиеся 
летом и в начале осени 2010-го, во мно-
гом обусловили высокий процент вредо-
носного спама по итогам года. Пик таких 
рассылок пришелся на август.

Наиболее эффективные спамерские 
методы и трюки применялись именно в 
рассылках, с помощью которых распро-
странялись вредоносные программы. 
Письма в таких рассылках искусно подде-
лывались под официальные уведомления 
популярных веб-ресурсов (социальных се-
тей, магазинов, банков и хостингов), при их 
составлении были использованы приемы 
социальной инженерии. Пользователь, 
прошедший по ссылке в письме-поддел-
ке, перенаправлялся на сайт с рекламой 

СПАМ-ИТОГИ ГОДА

Stealth Zone создаёт защищённую
переносимую вычислительную среду

виагры (основной бизнес «прикрытой» 
партнерки Glavmed/Spamit.com) и в то 
же время, незаметно, — на вредоносный 
сайт. Кроме того, весьма серьезно акти-
визировались мошенники, атакующие 
пользователей в системах дистанционного 
банковского обслуживания. С помощью 
спама пользователя «заманивают» на вре-
доносный сайт и «подсаживают» ему на 
компьютер вирус-троянец с функцией уда-
ленного доступа к консоли ДБО. На ком-
пьютер пользователя сначала проникает 
загрузчик, который после «укоренения» на 
компьютере-«жертве» и детектирования 
компании — разработчика клиентского 
модуля ДБО загружает на машину допол-
нения для работы именно с этой версией 
системы. Поскольку они не выходят в «от-
крытую» сеть Интернет, антивирусы часто 
их не отслеживают.

Кроме атак на системы ДБО вирусы, 
рассылаемые со спамом, можно четко 
классифицировать по «специализации». 
К примеру, по итогам года (оценка 
«Лаборатории Касперского») лидирует 
Trojan-Spy.HTML.Fraud.gen, основная его 
задача — сбор личных и регистрацион-
ных данных пользователя. Такие троянцы 
реализованы в виде поддельных HTML-
страниц. Рассылаются по электронной 
почте под видом важного сообщения от 
крупных интернет-магазинов, софтвер-
ных компаний и т. д. В письме содер-
жится ссылка, в которой использована 
Frame Spoof уязвимость в 5.x и 6.x версиях 
Internet Explorer. Попадая на сайт, поль-
зователи вводят свои учетные данные, 
после чего они пересылаются злоумыш-
ленникам, и те могут получить полный 
доступ к управлению конфиденциальной 
информацией пользователя. На втором 
месте — Trojan-Downloader.JS.Pegel.g. 

«Члены» семейства Pegel представляют 
собой html-страницу, содержащую сце-
нарий, написанный на языке JavaScript. 
После открытия зараженной страницы 
в браузере троянец, используя сценарий 
JavaScript, начинает дешифровку своего 
кода и запускает его выполнение. При 
этом пользователь перенаправляется на 
сайт, зараженный эксплойтами, с кото-
рого, используя уязвимости в браузере, 
на компьютер могут загрузиться другие 
вредоносные программы.

Спамом активно пользовались и ки-
берпреступники, «заточенные» на кражу 
личных данных (т. н. фишеры), — доля 
таких писем в почте составила 0,35%, что 
на 0,51% меньше аналогичного показа-
теля прошлого года. Правда, это совсем 
не означает снижения уровня угрозы — 
скорее у нее улучшилось целеполагание. 
Несмотря на то что оба лидера десятки 
наиболее часто атакованных фишерами 
организаций — PayPal и eBay — сохрани-
ли свои позиции, большая часть рейтинга 
претерпела заметные изменения. «Если 
в 2009 году шесть из десяти организаций 
являлись банками, то в 2010-м сфера инте-
ресов фишеров сместилась в сторону раз-
личных онлайн-сервисов», — отмечают 
аналитики «Лаборатории Касперского». 
Теперь наибольший интерес для фишеров 
представляют аккаунты социальных сетей. 
Основной целью в этом сегменте являются 
аккаунты Facebook — самой популярной в 
настоящее время социальной сети. 

Популярность у фишеров обрели и 
сервисы Google, особенно там, где есть 
живые деньги: Google AdWords и Google 
Checkout. Они представляют для фише-
ров не меньший интерес, чем аккаунты 
онлайн-банкингов, поскольку к ним при-
вязываются данные пластиковой карты 
пользователя. Не стала исключением и 
онлайн-игра World of Warcraft — здесь 
фишерам интересны как «прокачанные» 
персонажи (их стоимость может состав-

лять несколько сотен и даже тысяч долла-
ров), так и игровая валюта WoW Gold: ее 
тоже можно монетизировать за наличные. 

Активное противодействие
Помимо закрытия командных цен-

тров спам-сетей 2010 год был удачным 
для киберполицейских: им удалось не 
только определить, но и задержать не-
которых наиболее активных спамеров. 
Самым сильным ударом по спамерам ста-
ло закрытие 25 октября 143 командных 
центров ботнета Bredolab. По сведениям 
голландской полиции, к моменту их за-
крытия этот ботнет насчитывал около 
30 млн. компьютеров пользователей в 
разных странах мира. 

Тогда же, в октябре прошлого года, 
ареной действий правоохранительных 
органов стали партнерские программы, 
специализирующиеся на фармацевти-
ческом спаме, к примеру, закрытая про-
грамма SpamIt — одна из крупнейших в 
мире партнерских программ по продаже 
фармацевтических препаратов. 

Чуть раньше, в конце сентября, были 
проведены массовые аресты участников 
группировки, распространяющей вредо-
носную программу ZeuS, которая часто 
рассылается с помощью спама. 

В начале декабря в Лос-Анджелесе 
был задержан Олег Николаенко, обви-
няемый в рассылке спама с помощью 
ботнета Mega-D, командные центры ко-
торого были закрыты в ноябре 2009-го.

Вышеперечисленные события повли-
яли на структуру и характер спама: до-
ля писем с незаказанными рассылками, 
рекламой и прочим «кибермусором» в 
общемировом почтовом трафике упа-
ла ниже 78%. Уже несколько лет коли-
чество спама в почтовом трафике не 
оставалось на таком низком уровне в 
течение столь долгого времени. Сколько 
продлится затишье на этот раз, пока 
остается загадкой.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЭНДРЮ ГАРСИА

В
ыпускаемые компанией MXI Security 
вычислительные среды Stealth Zone 
на базе USB-карт могут оказаться 

привлекательными для госслужащих, 
которым требуется защищенное порта-
тивное решение, избавляющее от необ-
ходимости таскать с собой ноутбук или 
получать доступ к сети.

Эти устройства под названием Stealth 
Key созданы на базе процессора Bluefly 
и адаптируемой операционной систе-
мы Windows XP Embedded. Они имеют 
интерфейс USB и выглядят как карта 
флэш-памяти.

Самостоятельная загрузочная среда на 
карте USB означает, что файлы и програм-
мы пользователя Stealth Zone не будут под-
вергаться риску со стороны зараженных 
киосков или иных неуправляемых ПК. При 
этом пользователь может всегда иметь при 
себе полный набор настроенных в соответ-
ствии с его предпочтениями приложений. 
А благодаря шифрованию операционной 
системы и приложений, а также файлов и 
настроек пользователя устройства Stealth 
Zone соответствуют требованиям стандар-
та безопасности FIPS (Federal Information 
Processing Standard) 140-2 Level 3.

В настоящее время устройства Stealth 
Key доступны только государственным 
органам, хотя компания MXI рассчиты-
вает, что в течение 2011 г. ими смогут 
пользоваться и корпоративные клиенты.

Я тестировал Stealth Key M500 емкостью 
8 Гб. Цена этой версии по каталогу состав-
ляет 479 долл. MXI предлагает модель M500 
объемом от 1 до 64 Гб, а также ряд других 

моделей, позволяющих производить био-
метрическую идентификацию по отпечат-
кам пальцев (M700 Bio) или помещенных в 
металлический корпус (M550 и M700 Bio).

Чтобы настроить M500, мне потребова-

лось просто вставить устройство в ПК с 
Windows, которая автоматически инстал-
лирует необходимые драйверы, как это 
происходит при использовании обычной 
USB-карты. Затем я получил приглаше-
ние запустить установленное на карте ПО 
Access Standard, применяемое для индиви-
дуального управления Stealth Key.

С помощью Access Standard я мог задать 
пароль одного пользователя и админи-
стратора устройства, используя обычного 
«помощника». Запустив дополнительно-
го «помощника», я мог также настроить 
карту на поддержку более чем одного 
пользователя (все Stealth Key поддержи-
вают максимум десять пользователей), 
задать управляющий код, необходимый 
для восстановления заводских настроек 
M500, или сформулировать и применить 
требования к сложности паролей.

Клиенты, нуждающиеся в использо-
вании множества устройств Stealth Key, 

могут воспользоваться системой управ-
ления MXI Access Enterprise для фор-
мулирования и применения политик ко 
всему парку Stealth Key.

Проблемы с загрузкой
Продукт MXI Stealth Zone должен 

загружаться любым ПК, если он под-
держивает загрузку с USB-устройства и 
если система BIOS настроена соответ-
ствующим образом. Однако мои опыты 
с тестовыми ПК были не столь успешны, 
как ожидалось.

Все прошло корректно на Lenovo 
ThinkPad T400 и нестандартном ПК с 
двухъядерным процессором Athlon. А 
вот мой Dell Inspiron M1330 хотя и смог 
начать процесс загрузки, но в конечном 
итоге не сумел до конца определить, что 
к нему подключен Stealth Key.

Когда все работает как надо, Stealth Key 
загружается в предзагрузочную среду, по-
сле чего пользователю предлагается заре-
гистрироваться, используя полномочия, 
предоставленные ему с помощью Access 
Standard. Затем пользователь может вы-
брать, адаптировать ли загрузочную среду 
MXI к аппаратуре посредством создания 
профиля, соответствующего особенностям 
оборудования. Профили для более не ис-
пользуемой аппаратуры можно удалить из 
предзагрузочной среды.

Без адаптации Stealth Key к оборудова-
нию (это называется универсальным режи-
мом) операционная среда может оказаться 
практически бесполезной. Вероятно, не 
будут настроены сетевые подключения, 
USB-устройства и оптические дисководы, 
будет использоваться минимальное раз-
решение экрана. Чтобы подключить к сети 
работающую в таком режиме систему, мне 
потребовалось произвести минимальную 
адаптацию с помощью аплета Stealth Zone 
на панели задач. Для этого пришлось по-
тратить несколько минут на идентифика-
цию и конфигурирование всех проводных 
и беспроводных подключений, использо-
вавшихся моим ПК.

Ради экономии времени пользователям 
следует создавать профили оборудования 
для всех компьютеров, которые будут часто 
использоваться в сочетании с Stealth Key.

Мое тестовое устройство M500 постав-
лялось с небольшим набором предуста-
новленного ПО — Microsoft Office 2003 
под управлением Windows XP Embedded 
и Internet Explorer 7. Из предзагрузочной 
среды администраторы могут перевести 
Stealth Key в эксплуатационный режим 
(maintenance mode), в котором отключа-
ются фильтры записи, ограничивающие 
возможности Stealth Key в нормальном 
режиме. Это может потребоваться для 
установки дополнительного ПО или ис-
правлений, которые будут использоваться 
повседневно.

M500 Stealth Key может иметь объем от 1 до 64 Гб. 
Я тестировал модель емкостью 8 Гб, которая стоит 
479 долл. Все модели оснащены процессором 
Bluefly и соответствуют требованиям стандарта 
безопасности FIPS

Через меню настроек администраторы имеют 
возможность предусмотреть до десяти 
пользователей, задать пароль для восстановления 
заводских настроек и сформулировать требования 
к сложности пароля
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Возможные метрики ИБ
при выборе и использовании DLP-систем
НИКОЛАЙ ФЕДОТОВ

В
ысокие технологии стали чересчур вы-
сокими. Знания требуются глубокие. 
«Высота» и «глубина» неизбежно вы-

ливаются в узость соответствующих спе-
циалистов. Такой специалист всё может 
сделать, но мало что может объяснить на 
нормальном человеческом языке.

Чтобы переводить «птичий язык» спе-
циалистов на общечеловеческий и даль-
ше — на бюрократический, выдумано 
немало разных способов. Теория управле-
ния рисками (risk management) переводит 
непонятные технические рассуждения на 
язык денег. Стандарты такую же техно-
кратическую заумь переводят на язык 
сертификаций и аттестаций. А учение о 
метриках информационной безопасности 
(ИБ) пытается перевести речи технарей 
на простые и понятные проценты.

Задача стоит так: охарактеризовать за-
щищённость информационной системы 
числом от 0 до 100%. Чтобы и начальству 
удобно было доложить, и премию вычис-
лить. Естественно, алгоритм вычисления 
метрики должен быть объективным и про-
веряемым. Никаких «экспертных оценок», 
никаких опросов, никаких «есть мнение».

 Числа
Попробуем выбрать несколько показа-

телей, которые характеризуют качество 
DLP-системы.

 Количество контролируемых каналов
Многие вообще не признают DLP-

системами те продукты, которые про-
веряют менее пяти различных каналов. 
Но считать каналы можно по-разному. 
Например, весь веб-трафик можно счи-
тать за один канал. А можно учитывать 
отдельно HTTP, HTTPS, SOCKS. Были 
предложения каждый канал умножать 
на долю трафика, который через него 
проходит. Это плохая идея. Во-первых, 
затруднительно оценить количество тра-
фика в таких каналах, как распечатка на 
принтере или запись на CD-R/RW. Во-
вторых, у каналов разная информацион-
ная насыщенность. Через файлообмен-
ные сети (p2p networks) при гигантском 
трафике редко передаётся нечто значи-
мое, а через instant messengers (типа ICQ) 
обычно идёт ничтожный объём трафика, 
но конфиденциальная информация там 
попадается довольно часто.

Так что придётся остановиться на про-
стом подсчёте числа каналов. В крайнем 
случае — умножать на весовой коэф-
фициент, учитывающий, какой процент 
мировых утечек проходит по данному 
каналу (в нашей компании такая стати-
стика ведётся).

Этот показатель имеет значение толь-
ко для противодействия неумышленным 
утечкам (их доля в последние годы коле-
блется в пределах 40—60%). Применять 
его для инцидентов умышленных было 
бы нелогично, поскольку злоумышлен-
ник-инсайдер обычно знает, какие ка-
налы контролируются, и пойдёт в обход. 
Для противодействия таким инсайдерам 
имеет значение другая характеристика: 
имеются ли вообще в информационной 
системе неконтролируемые каналы?

 Количество поддерживаемых  
протоколов и форматов

Этот показатель должен подсчиты-
ваться с учётом распространённости 
протоколов и форматов, то есть факти-
чески надо оценивать процент распозна-
ваемого трафика. И лучше не в мегабай-
тах, а в коннекциях (tcp-сессиях, flow). 
Кроме протоколов и форматов имеет 
смысл учитывать и поддерживаемые 
кодировки символов, а для «продвину-

тых» случаев также динамику внедре-
ния новых парсеров по мере появления 
новых протоколов. Скажем, протокол 
FTP за последние 10 лет не изменился. 
А протоколы синхронизации мобильных 
телефонов плодятся как кролики.

 Поддержка используемых языков
Для поддержки нового языка недоста-

точно добавить в систему соответству-
ющие кодировки и словарь. Требуется 
изменение алгоритмов анализа, по-
скольку у разных языков разные правила 
словообразования. В этом отношении 
английский и китайский относительно 
простые языки. Анализ же русского или 
турецкого представляет собой сложную 
алгоритмическую задачу.

 Число возможных проблем с законом
Этот аспект касается не только самой 

системы, но также её внедрения и орга-
низационного обеспечения. Не секрет, 
что DLP-система расположена в опас-
ной близости от границы, разделяющей 
законное и незаконное. При неумелом 
обращении эту границу легко перейти, 
нарушив права на тайну связи и тайну 
частной жизни (privacy). Но в любом 
случае идеального вписывания DLP в 
современные права человека не полу-
чается. Всегда остаются риски. Их ко-
личество и стоимость могут быть ещё 
одной метрикой.

Например, заранее получить у работ-
ника разрешение знакомиться со всей 
его будущей перепиской — проще, но 
не вполне «чисто» и корректно с точки 
зрения закона. Получать каждый раз 
разрешение на ознакомление с каждым 
подозрительным письмом — корректно, 
но рискованно.

 Количество инцидентов
Такая метрика явно или неявно ис-

пользуется повсеместно, но чаще всего 
неправильно. Как следствие, произошед-
ший инцидент всеми силами скрывается: 
рядовыми — от младшего начальства, 
младшим — от среднего, средним — от 
высшего, а высшим начальством — от 
контролирующих органов, акционеров и 
общественности. Между тем есть управ-
ленческие механизмы, позволяющие сде-
лать так, чтобы скрыть инцидент было 
трудно и невыгодно, а выявить — легко. 
Только в таких условиях инциденты мо-
гут служить в качестве метрики.

 Количество ложных срабатываний 
(false positive)

Если количество выявленных инци-
дентов характеризует строгость полити-
ки безопасности и её соблюдение работ-
никами, то число ложных срабатываний 
характеризует саму систему и качество её 
настройки. К сожалению, отделить друг 
от друга последние два показателя — ка-
чество системы и качество настроек — не 
представляется возможным.

Иными словами, если ваша DLP-
система выдаёт слишком много тревож-
ных сигналов, это повод начать рабо-
тать с персоналом или (что вероятнее) 
задуматься об адекватности применён-
ной политики безопасности. Обилие же 
ложных срабатываний при том, что их 
количество не удаётся уменьшить дона-
стройкой системы, свидетельствует либо 
о низком качестве внедренного продук-
та, либо о его неприменимости в данных 
конкретных условиях.

 Эксплуатационные метрики
DLP-система после внедрения должна 

следовать всем поворотам, которые про-
ходит ваша ИС в своём развитии (ежегод-

но меняются версии распространенных 
ОС, каждые полгода появляется новая 
технология, каждый квартал — новый 
формат или протокол). Изменяются и 
бизнес-процессы в компании. Все эти 
изменения должны влечь за собой как 
минимум перенастройку DLP, а возмож-
но, и её серьёзный апгрейд.

Поэтому имеет смысл ввести показа-
тель, который характеризует адекват-
ность DLP-системы текущему состоя-
нию дел. Например, давность последнего 
дополнения базы сигнатур (образцов, 
шаблонов) конфиденциальной инфор-
мации; давность последнего тестиро-
вания; давность последней проверки 
рабочих станций на предмет наличия 
и целостности локальных компонентов 
DLP; давность последнего переобучения 
или тестирования пользователей.

 Антиметрики
Как известно, усиление безопасности 

всегда снижает удобство использования. 
Мириться с этим уже научились. Но де-
ло пошло дальше: степень создаваемых 
пользователю неудобств некоторые вос-
принимают как показатель защищённо-
сти. Использовать эту корреляцию для 
оценки ни в коем случае нельзя. Более 
того, следовало бы установить лимиты: 
предельный процент рабочего времени, 
затрачиваемый работником на исполне-
ние процедур безопасности. Если он пре-
вышен, службе ИБ должны начисляться 
штрафные баллы.

Некоторые показатели делать чис-
ловыми критериями ни в коем случае 
нельзя. Потому что они лишь на первый 
взгляд характеризуют качество защиты, 
а на самом деле — качество учёта, окру-
жающую среду или хитрость учётчика. 
А то и вовсе представляют собой генера-
тор случайных чисел. К таким негодным 
метрикам относятся количество выяв-
ленных инцидентов, предотвращённый 
ущерб или число сигнатур.

 Нормировка
Каждый раз при изменении метрик ре-

зультат нужно перенормировать, умно-
жив на поправочный коэффициент или 
поправочную функцию, чтобы текущее 

значение по новым метрикам было рав-
но текущему (предыдущему) значению 
по старым. Тогда можно будет оценить 
долговременную динамику.

 Опасности
Во времена социализма экономиче-

ская эффективность оценивалась в са-
мых разных показателях, зачастую не 
имеющих ничего общего с финансовы-
ми. В тех редких случаях, когда правила 
расчёта отчётного показателя были вы-
браны удачно, предприятие выполняло 
свою задачу и работало эффективно. Но 
чаще всего «отчётный показатель» играл 
деструктивную роль. Вместо реальной 
работы всё предприятие — от рядового 
сотрудника до директора — направляло 
свои усилия на достижение лучших цифр 
в отчётах. Наращивали не абстрактную 
общественную пользу, а конкретные тон-
но-километры, академчасы, проценты 
раскрываемости или средний балл.

Та же опасность подстерегает на пути 
внедрения метрик ИБ. Неудачно вы-
бранная метрика заставит специалистов 
делать не то, что потребно для защиты, а 
то, что приведёт к увеличению отчётной 
цифры.

Аналогичная проблема есть и у поис-
ковых систем. Релевантность запросу, 
которая означает место в выдаче резуль-
татов, рассчитывается по секретному 
и всё время меняющемуся алгоритму. 
Иначе оптимизаторы быстро займут весь 
«пьедестал» своим спамом. Было бы хо-
рошо аналогично вычислять и рейтинг 
для DLP-системы. Для этого можно при-
влечь аутсорсеров.

 Критерий
Метрика защиты от утечек сама по се-

бе защищённости не повышает. Однако 
позволяет оценивать эту защищённость 
и меры по её усилению. Причём оцени-
вать в простых показателях, понятных 
любому, даже самому высокому началь-
нику. И таким образом обосновывать 
выделение бюджетов на ИБ. Урезание 
бюджетов, кстати, тоже. 

Автор статьи — главный аналитик 
компании InfoWatch.

Три свойства, способствующие
устойчивости облаков к кибератакам
Р. КОЛИН ДЖОНСОН

Н
едавние кибератаки показали, что 
компьютерные облака могут решать 
проблему DDoS-атак, разрушительно 

действующих на обычные серверы. Это, 
например, подтвердилось во время кратко-
временного размещения сайта WikiLeaks 
на ресурсах Amazon Web Services (AWS).

Что же делает компьютерные облака 
устойчивыми к кибератакам? Есть три 
свойства, которые способны увеличить их 
сопротивляемость к ним: адаптивность, 
полоса пропускания и резервирование.

Обычно DDoS-атаки порождаются 
большим количеством компьютеров, 
зараженных вирусами, которые хаке-
ры используют для превращения их в 
программных роботов (ботов), подчи-
няющихся управляющей программе. 
Управляя зараженными компьютерами, 
хакеры могут организовать огромное 
количество одновременных запросов на 
один и тот же домен, отказывая в доступе 
легитимным пользователям, а в некото-
рых случаях и ломая серверы.

Главной целью DDoS-атак является пе-
реполнение очередей запросов, что очень 
просто может стать причиной перевода 
сайта в неуправляемое состояние. Вместе 
с тем компьютерные облака идеально при-
годны для решения проблем больших 
скачков трафика в силу адаптивности 

своей архитектуры, которая способна по 
запросам незамедлительно подключать к 
обработке возросшего количества запро-
сов дополнительные ресурсы.

Смысл облачных вычислений заклю-
чается фактически в том, чтобы про-
зрачным образом предоставлять до-
полнительные вычислительные ресурсы 
в случае потребности в них, поскольку 
сами веб-сайты не должны рассчитывать, 
сколько серверов им нужно в данный 
момент времени. По этой причине AWS 
называет один из своих сервисов адаптив-
ными облачными вычислениями (Elastic 
Compute Cloud, EC2).

Проблема, однако, в том, что, хотя 
DDoS-атаки не могут разрушить обыч-
ное компьютерное облако, владельцы веб-
сайтов обязаны платить за все пользова-
тельские запросы, даже если они исходят 
от бот-сетей. Таким образом, DDoS-атаки 
не в состоянии сломать сайт, зато увели-
чивают счета за использование компью-
терного облака.

Вторая причина устойчивости ком-
пьютерных облаков к DDoS-атакам за-
ключается в том, что они поддерживают 
внутреннюю полосу пропускания, кото-
рая превосходит полосу пропускания, 
обеспечиваемую интернет-провайдером. 
Даже если от легионов ботов придет не-
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Спасательный круг IPoDWDM поможет операторам остаться на плаву
ДМИТРИЙ СКОТНИКОВ,  
ВЕДУЩИЙ КОНСУЛЬТАНТ ОТДЕЛА  
СЕТЕВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ «ЭС ЭНД ТИ УКРАИНА»

С
егодняшнее развитие информаци-
онных технологий в мире влечет 
за собой экспоненциальное увели-

чение объемов информации, которая 
передается в сетях передачи данных. 
По данным компании Cisco Systems, 
объем информации, передаваемый в 
сети Интернет к 2014 году увеличится 
в 4 раза по сравнению с 2009 годом. 
Столь быстрый рост заставляет совре-
менных операторов связи постоянно 
наращивать технические мощности 
своих сетей, чтобы отвечать высоким 
стандартам качества и удовлетворять 
запросы миллионов пользователей. 
Однако скорость роста объемов дан-
ных превышает скорость роста тех-
нологической инфраструктуры и это 
вызывает увеличение расходов на 
развитие транспортных сетей, что в 
свою очередь сокращает финансовые 
прибыли компаний, предоставляющих 
услуги передачи данных. В основе су-
ществующих сетей передачи данных 
лежит принцип, основанный на раз-
делении инфраструктуры на отдель-
ные уровни, на которых применяются 
различные технологии. Такой подход 
в современных условиях имеет суще-
ственный недостаток, который заклю-
чается в том, что на каждом уровне 
применяются отдельные технологии, 
требующие специфического оборудо-
вания. Применяемыми технологиями 
сегодня являются технологии спек-
трального уплотнения оптического 
сигнала DWDM и CWDM, техно-
логии коммутации на основе меток 
MPLS, технологии маршрутизации 
информации IP. Основная проблема 
в такой концепции построения сети 
заключается в том, что для увеличе-
ния мощности транспортной сети не-
обходимо проводить модернизацию 
на всех уровнях, что в свою очередь 
существенно увеличивает бюджет 
расходов.

Для решения современных проблем 
масштабирования транспортных се-
тей ведущие производители сете-
вого оборудования разрабатывают 
технологию консолидации, которая 
позволит объединить технологии 

разных уровней и создать унифици-
рованную технологию на базе еди-
ного комплекса оборудования. На 
сегодняшний день уже существуют 
решения на базе новой технологии 
IP over DWDM, которая реализована 
во флагманских продуктах компании 
Cisco Systems, таких как магистраль-
ные опорные маршрутизаторы для 
операторов связи Cisco CRS-1 и CRS-
3, агрегирующие маршрутизаторы 
Cisco 12000 XR и Cisco 7600. IP over 
DWDM позволяет объединить две 
технологии разных уровней, это тех-
нология спектрального уплотнения 
DWDM и технология передачи дан-
ных IP. В преддверии утверждения 
стандартов передачи данных Ethernet 
на скоростях 40 Гбит/с и 100 Гбит/с, 
технология IPoDWDM становится 
еще более привлекательной ввиду 
того, что позволяет существенно сни-
зить расходы на модернизацию суще-
ствующей инфраструктуры с целью 
перехода на новые скорости переда-
чи данных. Важным преимуществом 
данной технологии является то, что 
она может быть внедрена на основе 
существующего магистрального обо-
рудования в сети оператора и изба-

Применение технологии IPoDWDM позволяет снизить расходы на развитие оптической транспортной сети 
DWDM на 66% в сравнении с подходами, основанными на развитии оптических соединений Optical Cross-
Connect и применении емкостных оптических патч-паналей.

вить от необходимости обновления 
ключевых звеньев информационной 
сети. Существенный спрос на данную 
технологию существует у крупных 
операторов связи, которые уже по-
строили свои транспортные сети на 
основе оборудования спектрального 
уплотнения Cisco Systems. Большое 
количество оптических линий связи 
и большие объемы пользовательского 
трафика вынуждают операторов смо-
треть в сторону сокращения расходов 
на модернизацию без полной замены 
существующей сетевой инфраструк-
туры. Исследования, проведенные 
компанией Cisco Systems показывают, 
что переход на IPoDWDM позволяет 
сократить CapEx на 66%.

Крупные игроки на рынке пере-
дачи данных уже сегодня начинают 
модернизацию своих транспорт-
ных сетей и внедрение технологии 
IPoDWDM, среди них крупные опера-
торы Comcast, TeliaSonera, T-Mobile. 
Данная тенденция показывает, что 
основными факторами внедрения 
являются необходимость снижения 
расходов и в тоже время увеличение 
емкости транспортной сети. Если 
смотреть на украинский рынок пере-

дачи данных, то он является перспек-
тивным для внедрения IPoDWDM и 
обладает большим потенциалом, об 
этом свидетельствуют несколько важ-
ных факторов.

1. Ключевыми игроками на укра-
инском рынке являются крупные 
операторы связи, которые обладают 
собственными транспортными сетя-
ми и предоставляют услуги передачи 
данных — операторы мобильной свя-
зи «Киевстар», «МТС», «Астелит», 
«Билайн», операторы передачи данных 
«Укртелеком», «Датагруп». 

2. Скорость роста объемов передавае-
мой пользовательской информации яв-
ляется одной из самых высоких в Европе. 
В 2010 году Украина заняла 5 место по 
объему сетевого потока данных внутри 
страны.

3. Транспортные сети ключевых 
игроков построены на основе техно-
логии спектрального уплотнения оп-
тических каналов DWDM и оптиче-
ского оборудования компании Cisco 
Systems. Для маршрутизации данных 
используются магистральные IP/MPLS-
маршрутизаторы также компании Cisco 
Systems.

4. Сложность и дополнительные рас-
ходы на обслуживание разного типа 
оборудования вынуждают обратить вни-
мание на решения на базе технологии 
IPoDWDM.

Важным фактором для ведущих 
операторов связи, влияющим на 
выбор решения IPoDWDM от ком-
пании Cisco Systems является высо-
кая компетентность и проверенная 
временем надежность предлагаемых 
решений данной компании на рынке 
Украины.

Таким образом, можно сказать, 
что стремительное увеличение объ-
емов информации делает технологию 
IPoDWDM очень перспективной на 
рынке предоставления услуг переда-
чи данных. Ее применение позволяет 
операторам связи значительно сокра-
тить расходы на аппаратное обеспе-
чение, обслуживание сети, провести 
унификацию технологий, повысить 
гибкость предоставляемых услуг, а 
также сделать шаг вперед к будущим 
технологиям построения интеллекту-
альных сетей. 

сметное количество запросов, каждый 
сервер в облаке всегда будет иметь вну-
треннюю полосу пропускания, поддер-
живающую его работу. Так, построенные 
на облаках сервисы AWS включают в ра-
боту столько серверов, сколько нужно в 
данный момент для поддержки пользо-
вательских обращений к веб-сайту, тем 
самым препятствуя атакам.

Третьей страховкой от кибератак, ко-
торой располагают облачные вычисле-
ния, является резервирование. Так, при-
надлежащий AWS сервис Simple Storage 
Service (S3) (он может поддерживать до 
100 тыс. запросов в секунду) хранит ре-
зервные копии данных в различных ме-
стах и обеспечивает к ним прозрачный 
доступ. Даже если хакеры сломают один 
сервер, облако, чтобы не прерывать ра-
боту программ, просто поднимет дубли-
рующий сервер с восстановленными из 
резервного архива данными.

AWS, например, уже имеет ЦОДы в 
таких городах США, как Даллас, Лос-
Анджелес, Майами, Пало-Альто, Сиэтл, 
Ньюарк, Сан-Луис, а также в Амстердаме, 
Дублине, Франкфурте, Лондоне, Гонконге 
и Токио. Amazon тоже строит новые 
ЦОДы в Вирджинии и Орегоне.
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Три свойства...
БИЗНЕС

Juniper полна оптимизма
Компания Juniper Networks подвела 

предварительные финансовые итоги 
прошедшего года. IV квартал, как и 
весь 2010 г., она закончила с хороши-
ми результатами: чистая прибыль и 
выручка по non-GAAP стали самыми 
высокими в истории фирмы. Чистая вы-
ручка за IV квартал 2010 г. увеличилась 
на 26% по сравнению с аналогичным 
периодом предшествующего года и 
достигла 1,19 млрд. долл. А по итогам 
2010-го доход Juniper увеличился по 
сравнению с аналогичным периодом 
2009 г. на 23%, до 4,093 млрд. долл.

За 2010 г. Juniper приобрела три 
высокотехнологичных предпри-
ятия, достаточно хорошо известных 
на рынке. Это — Ankeena Networks, 
Trapeze Networks и Altor Networks. 
Программные решения Ankeena 
открывают для фирмы новые воз-
можности создания высокопроизво-
дительных сетей для передачи мульти-
медийного контента. Предполагается, 
что поглощение Trapeze Networks 
должно сделать инфраструктуру 
WLAN ключевым компонентом па-
кета услуг Juniper, который будет спо-

собствовать росту компании на кор-
поративном рынке и расширению ее 
концепции «новой сети». А приобре-
тение Altor позволит Juniper укрепить 
позиции на рынке решений в области 
виртуализации для корпораций и по-
ставщиков услуг.

В аппаратурной линейке Juniper в 
прошедшем году появился магистраль-
ный маршрутизатор следующего поко-
ления Т4000 с пропускной способно-
стью 4 Тбит/с. Он оптимизирован для 
транспортных сетей, опорных сетей 
поставщиков услуг и основных пирин-
говых точек по всему миру. Компания 
также предложила новую концепцию 
мобильного доступа, объявив о начале 
поставок Junos Pulse и AppTrack. Эти 
решения смогут обеспечивать посто-
янный доступ, масштабируемость и 
безопасность вне зависимости от ме-
стонахождения пользователя.

«В годы кризиса наша компания в от-
личие от многих других увеличила свои 
затраты на научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские работы, 
что позволило анонсировать новые 
продукты и обеспечить рост прибы-
ли, — сказал Виктор Солодков, реги-
ональный директор Juniper Networks 
в России и СНГ».  П. Ч

ЭЛЕМЕНТНАЯ БАЗА

Intel анонсировала 2-е поколение 
чипов Core vPro

Компания Intel представила новей-
шее семейство процессоров для биз-
неса с лучшими на рынке технологи-
ями защиты данных, возможностями 
расширенного администрирования 
и возросшей производительностью. 
Процессоры 2-го поколения Intel Core 
vPro обладают достоинствами новой 
микроархитектуры Intel, нововведе-
ниями технологии Intel vPro и новыми 
функциями обеспечения безопасно-
сти, включая опцию так называемой 
«ядовитой пилюли» 3G.

Новые процессоры Intel Core vPro 
обладают более высокой производи-
тельностью, улучшенной технологией 
Intel Turbo Boost 2.0 и поддерживают 
набор команд Intel Advanced Vector 
Extensions (AVX). В сравнении с про-
цессорами Intel Core 2 Duo трехлетней 
давности новые чипы Intel Core vPro 
i5 позволяют бизнес-приложениям 
работать до 60% быстрее, на 100% 
увеличивают скорость работы много-
задачной среды и на 300% быстрее 
справляются с кодированием данных.

НОВОСТИ
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SOA: всё ещё впереди
АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Б
ум PR-активности на тему SOA 
(сервисно-ориентированная ар-
хитектура) уже давно прошел, и у 

многих осталось впечатление, что это 
был очередной маркетинговый мыль-
ный пузырь, надутый усилиями ИТ-
поставщиков. Однако на самом деле 

с трактовкой «мыльного 
пузыря» никак нельзя со-

гласиться, хотя нужно признать и то, 
что PR-шумиха в момент своего пика 
сильно превышала уровень реальной 
значимости данной концепции, тем са-
мым существенно мешая ее продвиже-
нию (хотя, впрочем, это обычное дело 
для любых инноваций в ИТ).

Напомним, что концепция SOA 
подразумевает использование высо-
коуровневого компонентного подхо-
да к построению корпоративных ИТ-
систем на основе общей интерфейсной 
шины и технологий Web Services. 
Широкое обсуждение и продвижение 
этих идей началось в 2005-м. Наверное, 
сейчас можно сказать, что первый этап 
применения SOA завершился года два 
назад — к этому времени данная ар-
хитектура заняла на рынке определен-
ные довольно прочные позиции, хотя 
ее долю в корпоративном сегменте 
на тот момент нельзя было признать 
значительной.

И тем не менее многие эксперты в 
области корпоративных ИТ считают, 
что именно SOA уже в видимой пер-
спективе станет одной из основных 
архитектур при создании информа-
ционных систем. Более того, по су-
ти эта концепция является одним из 
базовых элементов применения об-
лачных моделей вычислений. И тут 
можно вспомнить, что изначально 
она предназначалась для создания 
распределенных ИТ-систем с исполь-
зованием внешних (независимых) 
Web-сервисов. Правда, в силу ряда 
объективных причин (в том числе 
касающихся безопасности, надежно-
сти и производительности) пока SOA 
применялась в основном для созда-
ния замкнутых решений исключи-
тельно из внутренних компонентов. 
Но сейчас можно вполне уверенно 
констатировать, что «пилотный» этап 
опробования и апробации SOA уже 
завершен и начинается реализация 
более масштабных проектов, в том 
числе национального масштаба.

Учитывая растущую актуальность 
и перспективы применения SOA, ин-
тересно посмотреть, как обстоят де-
ла с применением этой концепции и 
поддерживающих ее технологий на 
мировом рынке. Для этого можно 
познакомиться с основными поло-
жениями последнего отчета Gartner, 
выпущенного осенью 2010-го (Magic 
Quadrant for Application Infrastructure 
for Systematic SOA-Style Application 
Projects — «Магический квадрант для 
инфраструктуры приложений в при-
кладных проектах с систематическим 
использованием SOA»).

Общая оценка Gartner
По мнению Gartner, сегодня SOA — 

одно из ведущих направлений в об-
ласти инфрастрактуры разработки, 
развертывания и поддержки прило-
жений масштаба предприятия. Эта 
модель используется в большинстве 
новых софтверных проектов; она под-
разумевает применение композитных 
приложений, в которых внешняя поль-
зовательская деловая логика отделе-
на от внутренней логики выполнения 
собственно операций. При этом новые 
функции реализуются на базе сервисов 
уже существующих приложений.

Gartner говорит о том, что на практи-
ке может быть выделено два основных 
варианта использования SOA: реше-
ние частных интеграционных проектов 
и систематическая реализация в рам-
ках предприятия в целом. В последнем 
случае поддержка SOA требует много-
функциональной инфраструктуры при-
ложений, зачастую формируемой в виде 
комбинации технологий различных вен-
доров. Однако реализация SOA здесь 
возможна лишь при условии, что в ор-
ганизации разработана ИТ-стратегия, а 
ИТ-служба выполняет роль заказчика и 
проектировщика ИТ-инфраструктуры, а 
также системного интегратора.

По мнению Gartner, такие системати-
ческие SOA-проекты будут определять 
развитие корпоративных ИТ-систем 
как минимум в пятилетней перспек-
тиве. При этом основные акценты при 
проектировании будут делаться на мо-
делировании топологии приложений и 
разработке ИТ-сервисов. Оркестровка 
новых и уже существующих, в том числе 
внешних сервисов, уже сейчас является 
ключевым требованием при создании 
композитных приложений.

В своем магическом квадранте Gartner 
представила 23 ИТ-компании — этот 
обширный список включает и ведущих 
мировых ИТ-поставщиков, и специализи-
рованных разработчиков ПО. Однако ли-
дирующая группа представлена ушедшей 
в значительный отрыв «большой тройкой» 
мегавендоров: IBM, Microsoft и Oracle.

IBM
SOA-портфель IBM включает не-

малый набор решений из состава ее 
семейства WebSphere 7, среди кото-
рых можно выделить несколько групп 
продуктов:

1. средства поддержки взаимодействия 
с пользователями и реализации внеш-
ней бизнес-логики — WebSphere Portal 
Server и WebSphere sMash;

2. инструменты и технологии реализа-
ции сервисной шины предприятия (ESB), 
оркестровки сервисов и моделирования 
систем в целом — WebSphere Process 
Server, WebSphere Enterprise Service 
Bus, WebSphere Message Broker, а так-
же программно-аппаратный комплекс 
WebSphere DataPower XI50 и разного рода 
вспомогательные SOA-инструменты (та-
кие, как WebSphere Integration Developer 
и WebSphere Business Modeler);

3. базовые инфраструктурные сред-
ства — WebSphere Application Server и 
большой набор сопутствующих компо-
нентов (в том числе WebSphere eXtreme 
Scale, WebSphere Virtual Enterprise, 
WebSphere Compute Grid, WebSphere 
ILOG, WebSphere DataPower XC10 и 
WebSphere CloudBurst).

Безусловными сильными сторонами 
IBM являются глобальное присутствие 
на мировом ИТ-рынке как в географи-
ческом, так и в отраслевом разрезах, 
традиционно крепкие позиции в сфе-
ре инфраструктурного ПО промежу-
точного уровня, а также гигантская 
инсталлированная база различных ее 
аппаратных и программных продуктов 
в целом. Решения корпорации полно-
стью покрывают весь спектр задач 
SOA. Нужно также отметить, что в по-
следние пять лет именно IBM была наи-
более активным пропагандистом идей 
SOA, приложившим большие усилия 
для маркетингового продвижения не 
только своих продуктов, но и концеп-
ции в целом.

Планы развития WebSphere включа-
ют дальнейшее продвижение в области 
SOA, в том числе поддержку ключевых 
отраслевых стандартов (в частности, 
Java EE 6, OSGi, SCA и S-RAMP), 
реализацию тех или иных сценари-
ев применения SOA (обработка экс-
тремальных транзакций, событийная 
обработка, высокопроизводительные 
и параллельные вычисления, взаимо-
действие с коммуникационными при-
ложениями), формирование пакетов 
инновационных продуктов (здесь в 
первую очередь имеются в виду раз-
ного рода преднастроенные программ-
но-аппаратные комплексы), а также 
выполнение широких маркетинговых 
инициатив (например, Smarter Planet) 
и применение фокусных стратегий с 
использованием различных бизнес-мо-
делей на вертикальных рынках. Вся эта 
работа ведется с опорой на глобаль-
ную партнерскую сеть корпорации и 
широкий набор предложений (услуги, 
методические рекомендации и пр.) от 
подразделений IBM Global Business 
Services и IBM Software Group.

Разумеется, предложения IBM (при-
чем не только в области SOA) ориен-
тированы на реализацию масштабных 
проектов. Но в таких крупных системах 
у заказчиков возникают определенные 
проблемы в связи с необходимостью при-
обретения, развертывания и интеграции 
множества программных решений и ком-
понентов. Кроме того, для мониторинга 
и управления может возникнуть необхо-
димость в средствах IBM Tivoli. Помимо 
значительных финансовых средств это 
требует высокого профессионального 
уровня как при проектировании SOA-
систем, так и при их поддержке. Нужно 
отметить, что движение IBM в сторону 
более широкого использования моде-
лей открытого ПО (речь, в частности, 
идет о сервере приложений WebSphere 
Community Edition на базе технологии 
Apache Geronimo) пока не находит долж-
ной отраслевой поддержки, в том числе 
со стороны сообщества Open Source.

Некоторые компоненты базового уров-
ня (например, WebSphere eXtreme Scale, 
WebSphere Compute Grid, WebSphere 
CloudBurst, WebSphere DataPower XC10) 
на рынке еще не слишком популярны, 
поэтому заказчикам сначала нужно про-
верить возможность применения этих 
средств в своих специфических сцена-
риях развертывания.

Microsoft
Сильные и слабые стороны платфор-

мы приложений Microsoft изначально во 
многом определяются тем, что все эти 
технологии в значительной степени при-
вязаны к операционной системе Windows 
Server. Применительно к SOA речь тут 
идет о.NET framework и ASP.NET, 
Internet Information Server, Windows 
Process Activation Services, Windows 
Server AppFabric и других средствах. 
Для управления лучше всего применять 
отдельно приобретаемые инструменты 
семейства Microsoft System Center. В по-
следние годы, особенно с появлением 
версий 2007 и 2010, Microsoft SharePoint 

превратился в самодостаточную (со свои-
ми правилами и стандартами) платформу 
для разработки и развертывания пользо-
вательских приложений.

Windows Azure (включая Windows 
Azure AppFabric и Windows Azure SDK) 
теперь представляет собой облачную 
альтернативу (правда, пока не в полной 
мере) традиционной (развертываемой на 
площадке заказчика) технологической 
платформы Microsoft. Кроме того, ком-
пания предлагает набор онлайновых ва-
риантов специализированных решений 
(например, SharePoint Online), которые 
могут работать под управлением обыч-
ной Windows Server и состав которых 
постоянно расширяется.

Microsoft имеет не только гигантскую 
базу клиентов и установленных у них 
продуктов, но и надежную репутацию 
в огромном мировом сообществе раз-
работчиков ПО. При этом компания 
опирается на широкое использование 
ее языков программирования и инстру-
ментальных средств во всех отраслях и 
географических регионах, что обеспе-
чивает высокую доступность ее средств 
на рынке и относительно невысокую 
стоимость реализации ИТ-проектов. 
Софтверный гигант постоянно работает 
над повышением производительности 
и масштабируемости своих технологий, 
а в последние годы добился заметных 
успехов в обеспечении безопасности и 
управляемости своих решений.

Стратегический акцент в развитии сво-
его ПО корпорация делает на использо-
вании моделей облачных вычислений, 
явно опережая своих основных конку-
рентов на корпоративном рынке (IBM и 
Oracle) и уже получая реальный опыт в 
этом быстро растущем направлении ИТ-
бизнеса. Именно SOA лежит в основе 
базовых методов проектирования прило-
жений в среде Windows Azure. Глубокая 
интеграция технологий Microsoft со всем 
семейством ОС Windows (включая на-
стольные) обеспечивает высокий по-
тенциал всего технологического стека 
компании в плане производительности 
и доступности.

Но определенной проблемой Microsoft 
является то, что она довольно поздно заня-
лась SOA и ее разговоры о поддержке Web 
Services, как коммуникационных методов 
носят порой довольно декларативный 
характер. Так, ее средства бизнес-моде-
лирования для SOA имеют существенные 
ограничения (хотя недавнее появление 
UML в Visual Studio можно считать шагом 
в правильном направлении). Некоторые 
фундаментальные SOA-технологии реали-
зуются в ПО Microsoft не в полном объеме 
или с заметным запозданием. Например, 
реальная поддержка репозитория для сер-
висов и возможности SOA-моделирования 
появились лишь в недавно завершенном 
проекте Oslo. Обработка SOA-событий в 
основном сосредоточена в рамках BizTalk 
Server. Правда, поддержка этих функ-
ций имеется в Windows Communication 
Foundation, но это низкоуровневая среда 
промежуточного ПО, программирование 
в которой довольно трудоемко и требует 
высокой квалификации.

Хотя стиль работы Microsoft на рынке 
постоянно эволюционирует, все же ба-
зовая бизнес-модель компании и ее кор-
поративная культура еще не полностью 
соответствуют весьма консервативным 
требованиям к ИТ масштаба крупных 
корпоративных систем, которые характе-
ризуются длительными циклами продаж, 
долгосрочными отношениями с заказчика-
ми и жесткой необходимостью в непрерыв-
ности бизнеса. К тому же все ПО Microsoft 
может работать только в среде ее ОС 
Windows, хотя при этом оно обеспечивает 
взаимодействие с другими платформами.

Oracle
Сегодняшняя позиция Oracle в сфере 

SOA определяется возможностями ее 
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Магический SOA-квадрант Gartner (октябрь 2010)
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SOA: всё ещё...
продуктового семейства Oracle Fusion 
Middleware (OFM) 11gR1, которое вы-
пускалось в течение года с июля 2009-го 
по июль 2010-го и включает следующие 
программные наборы:

– Oracle WebLogic Suite (Oracle 
WebLogic Server, Oracle Coherence, 
Oracle WebLogic Real Time, Oracle 
WebLogic Operations Control и другие 
компоненты), обеспечивающий под-
держку всего базового стека средств на 
основе технологий Java EE;

– Oracle SOA Suite (Oracle Service Bus, 
Oracle BPEL Process Manager, Oracle 
Business Rules, Oracle B2B, Oracle BAM 
и ряд дополнительных средств), отвеча-
ющий требованиям к реализации ESB и 
оркестровке сервисов;

– Oracle WebCenter Suite (Oracle 
WebCenter Services, Oracle WebCenter 
Spaces и другие продукты), реализую-
щий функциональность пользователь-
ского уровня;

– Oracle JDeveloper — набор средств 
моделирования и разработки ПО.

Безусловно, OFM — это большое и бы-
стро развивающееся направление бизне-
са Oracle, которое позволило компании 
стать одним из крупнейших поставщиков 
инфраструктурного ПО промежуточно-
го уровня. Данные средства используют 
тысячи организаций по всему миру в са-
мых разных вертикальных сегментах при 
реализации крупных, критически важных 
для бизнеса SOA-проектов. OFM пред-
ставляет собой интегрированное семей-
ство продуктов (набор средств разработ-
ки Oracle JDeveloper, единый инструмент 
управления Oracle Enterprise Manager, 
общие средства Oracle Metadata Services 
и Oracle Service Infrastructure). Дорожная 
карта OFM включает развитие базовых 
SOA-технологий. В комбинации с аппа-
ратными средствами Sun Microsystems 
вся система OFM теперь составляет 
систему Oracle Exalogic Elastic Cloud, 
которая потенциально позволяет ком-
пании покрыть все потребности в SOA-
приложениях, в том числе в вариантах 
SaaS и PaaS.

В то же время нужно иметь в виду, 
что неизбежным следствием стратегии 
приобретений (наиболее существенные 
в SOA-направлении — BEA Systems, 
Sun Microsystem и AmberPoint) явля-
ются постоянные усилия по интеграции 
полученных технологий и поддержке 
пользователей унаследованных реше-
ний. Имеются некоторые проблемы и 
в совместимости продуктов Oracle на 
уровне конечных пользователей. И ко-
нечно же продуктовый набор OFM 11g 
R1 ориентирован на крупные, высоко-
масштабируемые проекты.

О технологиях SAS из первых рук
К

омпания SAS осталась одним из не-
многих лидеров рынка бизнес-анали-
тики, которому удалось избежать 

поглощения более крупным вендором. 
Ее всегда отличало внимание как к ба-
зовым технологиям, так и к сложным 

отраслевым приложени-
ям, использующим самые 

передовые аналитические инструменты. 
Директор глобальной технологической 
практики SAS Марк Торр ответил на 
вопросы научного редактора PCWeek 
Сергея Свинарева.

PCWeek: В результате слияний и погло-
щений многие конкуренты SAS получили в 
свое распоряжение новые технологии, такие 
как СУБД с поколоночным (column-based) 
хранением таблиц и обработкой данных в 
оперативной памяти (in-memory), виртуа-
лизация, облачные сервисы и т. д. Какова 
позиция SAS по отношению к подобным 
направлениям?
МАРК ТОРР: Многие из названных ва-
ми технологий не столь уж новы. К 
примеру, column-based СУБД присут-
ствуют на рынке много лет. У нас есть 
сопоставимый по производительности 
сервер БД SAS Scalable Performance 
Data Server, но он не использует техно-
логию column-based. Мы считаем, что 
она хороша только в тех случаях, когда 
число пользователей системы не очень 
велико. Сегодня у нас нет планов по 
развитию технологии column-based, 
но, разумеется, мы делаем все, что-
бы наши продукты могли взаимодей-
ствовать с подобными источниками 
данных.

Мы рассматриваем разные варианты 
реализации высокопроизводительных 
вычислений. Один из них основан на 
grid-архитектуре, позволяющей рас-
пределить вычислительную нагруз-
ку между множеством компьютеров. 
Сложность здесь заключается в том, 
чтобы аналогичным образом распре-
делить между grid-узлами и обраба-
тываемый массив данных. Недавно 

мы выпустили масштабируемый про-
граммно-аппаратный комплекс SAS 
High Performance Risk Appliance, ба-
зирующийся на такой архитектуре и 
предназначенный для оперативной 
оценки рисков.

PCWeek: Ваши конкуренты, такие как SAP и 
Oracle, тоже предлагают свои программно-
аппаратные комплексы — HANA и Exadata 
соответственно. Это глобальный тренд?
М.Т.: Оба упомянутых вами решения — 
это средства хранения и обработки 
данных. К этой же категории относят-
ся изделия Netezza и DATAllegro, пе-
решедшие недавно под контроль IBM 
и Microsoft соответственно. Первой на 
такой путь стала компания Teradata, 
а относительно недавно о своих пла-
нах по развитию аналогичной системы 
Neoview объявила и HP. Но SAS не 
намерена выходить на рынок постав-
щиков программно-аппаратных ком-
плексов для управления БД. Мы име-
ем партнерские соглашения с такими 
вендорами, как Teradata, Netezza, IBM, 
позволяющие нам встраивать анали-
тические функции непосредственно в 

ядро их СУБД, что существенно повы-
шает производительность продуктов 
SAS. Сегодня ведутся переговоры и 
с другими вендорами, в частности с 
Oracle. Но не все они одинаково легко 
принимают идею подобного партнер-
ства, поскольку хотят продвигать всю 
линейку своих продуктов в виде едино-
го стека. В то же время мы видим, что 
многим заказчикам такой стековый 
подход не очень нравится.

Наши программно-аппаратные ком-
плексы, построенные в рамках упомя-
нутых соглашений с IBM и Teradata, 
нацелены на решение прикладных 
аналитических задач. Таковы два на-
ших продукта: Scoring Accelerator, 
осуществляющий скоринговые опера-
ции для Enterprise Miner, и Analytics 
Accelerator, позволяющий выполнять 
ряд аналитических процедур в ядре 
СУБД и заметно уменьшать за счет 
этого выборку данных, поступающих 
на вход прикладных алгоритмов SAS. 
Последнее решение доступно пока 
только на платформе Teradata.

Виртуализация — это очень ши-
рокая тема: можно говорить о вир-
туализации серверов, сетей, систем 
хранения, десктопов и т. д. Что ка-
сается наших продуктов, то многие 
заказчики требуют, чтобы наше ПО 
функционировало в виртуализиро-
ванной среде, и мы даем им такую 
возможность, реализуя архитектуру 
с терминальным клиентом. В то же 
время для своих внутренних нужд 
мы используем технологию частного 
облака, в котором работают тыся-
чи виртуальных машин. Часть этих 
решений мы предлагаем тем нашим 
клиентам, которые хотят получать вы-
числительные услуги по требованию 
(on demand) в общедоступном облаке. 
Для их предоставления мы построили 
три датацентра: в Северной Каролине, 
а также в Голландии и Сингапуре.

Сейчас подобными облачными сер-
висами SAS пользуются около сотни 

компаний: 70 из США, остальные — из 
Европы; недавно появились клиенты 
из Азиатско-Тихоокеанского региона. 

PCWeek: Какие облачные услуги SAS пользу-
ются наибольшим спросом?
М.Т.: Это прежде всего генерация спе-
циальной отчетности, отвечающей 
всем требованиям регуляторных ор-
ганов, для предприятий, занимаю-
щихся разработкой и выпуском новых 
лекарств. Они проводят цикл испы-
таний, отправляют их результаты в 
облако SAS, и мы формируем пул не-
обходимой отчетной документации. 
Кроме того, все оптимизационные 
сервисы приобретенной нами полтора 
года назад фирмы IDeaS предостав-
ляются в облачной среде. Вместе с 
тем спрос на генерацию стандартной 
отчетности в облаке невелик. А если 
соответствующая задача к тому же мо-
жет быть решена средствами Excel, то, 
думаю, мало кто захочет выносить ее 
на облако.

PCWeek: Казалось бы, удобнее всего ана-
лизировать в облаке информацию, полу-
чаемую из социальных сетей. Ведь она уже 
общедоступна.
М.Т.: Да, вы правы. И, кстати, сервис, 
основанный на нашем новом продукте 
Social Media Analytics, уже доступен 
по модели on demand. Один из первых 
заказчиков — промышленное пред-
приятие, которое захотело проанали-
зировать, что говорят о его изделиях 
участники сетевых сообществ, чем они 
недовольны. По результатам подобно-
го исследования принимается реше-
ние: изменить конструкцию, скоррек-
тировать маркетинговую кампанию и 
т. д. Еще одно возможное применение 
этого сервиса — предварительное зон-
дирование покупательской аудитории. 
Здесь открывается широкий фронт ра-
бот, поскольку все чаще языком се-
тевого общения становится видео, а 
следовательно, придется применять 
не только технологии text mining, но и 
проводить аналогичный анализ аудио- 
и видеоконтента.

Марк Торр

ИНТЕРВЬЮ

Спасение в процессах
ДЕЙВ СОБЕЛ

И
з-за плохого планирования отпусков 
случилось так, что мой сервис-менед-
жер Аллен назначил свою свадьбу 

на ту же неделю, когда вице-президент 
по продажам отправился в кемпинг в 
Йеллоустонский национальный парк. 
Хочу заметить, что я стараюсь, чтобы 
мои сотрудники действительно отдыхали 
во время отпуска, и поэтому мы не надо-
едаем им звонками из офиса.

Но тем из нас, кто остался на работе, 
пришлось нелегко. Аллен отвечает за 
текущую работу сервисного отдела. В 
его повседневные обязанности входит 
управление билетами на обслуживание 
и рабочей нагрузкой, привлечение допол-
нительных инженерных ресурсов, взаи-
модействие с заказчиками и организация 
совещаний рабочих команд. Джон, вице-
президент по продажам, управляет про-
цессом обзвона потенциальных клиентов 
и ответами на звонки возможных поку-
пателей, занимается нашими связями с 
бизнес-сообществом и отвечает за раз-
витие новых направлений деятельности. 
Он также частично занимается ведением 
счетов и вместе с Алленом старается, что-
бы все наши заказчики были довольны.

Когда они ушли в отпуск, исполнение 
их обязанностей легло на мои плечи. Не 
могу сказать, что мне это очень понрави-
лось, ведь я их для того и нанимал, чтобы 
они решали эти задачи. К тому же у меня 
немало и другой работы. Я предпочитаю 
заниматься развитием бизнеса, а не по-
вседневной рутиной.

Однако выполнять новые обязанности 
оказалось довольно легко. Конечно, на-
до сказать спасибо нашим сотрудникам, 
которые со своей стороны сделали все 
возможное для того, чтобы работа шла 
как обычно. Но главная причина, по-
зволившая нам спокойно пережить от-
пускной период, заключается в том, что 
Аллен и Джон выполняли работу в соот-
ветствии с нашими бизнес-процессами.

Каждое задание, над которым они 
работали, будь то взаимодействие с по-
тенциальным заказчиком, рассмотрение 
предложения, приобретение билета на 
обслуживание или запрос о цене, реги-
стрировалось. Записи велись по всем дей-
ствиям, которые совершал каждый из них, 
кроме того, они оставили сведения о по-
следующих шагах для всех своих заданий. 
Поэтому мне оставалось только взять на 
себя их обязанности и просто продолжить 
работу с помощью знакомого и хорошо 
задокументированного процесса. И благо-
даря документации я смог разобраться с 
двумя предложениями, обсудить несколь-
ко других и продолжить сложный проект, 
который был брошен на самой середине.

Фокусирование на документации и 
процессах позволяет любому человеку 
прекращать и возобновлять выполне-
ние своих обязанностей без особых по-
следствий для работы всей компании. 
Определив обязанности и ответствен-
ность, мы гарантируем, что любой со-
трудник, занявший должность, будет 
знать, что и как делать. Благодаря этому 
бизнес может расти и развиваться без 

нарушения согласованности работы. 
Процесс также важен для сохранения 
баланса между работой и личной жиз-
нью, для того чтобы люди могли спо-
койно уходить в заслуженный отпуск 
или наслаждаться медовым месяцем 
или двумя неделями пеших походов в 
национальных парках.

Я с нетерпением жду турпоездки на 
следующей неделе. Я передам свои обя-
занности другим, и процесс продолжится 
без моего участия. Надо ценить каждый 
момент жизни.
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«Мы видим новые перспективы
для внеплатформенных вендоров»
П

осле приобретения летом 2008 г. 
CodeGear (бизнес средств разработ-
ки корпорации Borland) компания 

Embarcadero стала крупнейшим неза-
висимым поставщиком инструменталь-
ных средств, получив в наследство в том 
числе такие популярные продукты, как 

Delphi. Спустя некоторое 
время компания предста-

вила планы развития своего портфе-
ля ПО. О том, как осуществляются 
эти намерения и каковы перспективы 
дальнейшего расширения деятельности 
компании, с техническим директором 
Embarcadero Джеймсом Питсом бе-
седовал обозреватель PCWeek Андрей 
Колесов.

PCWeek: Как ощущает себя ваша компания 
спустя два с половиной года после приобре-
тения CodeGear на рынке средств разработки 
ПО, где тон уже давно задают платформен-
ные мегавендоры?
ДЖЕЙМС ПИТС: Прежде всего я должен 
сказать, что наше слияние прошло очень 
успешно. Развивая оба направления — 
традиционного Embarcadero и приоб-
ретенного CodeGear, ориентированных 
соответственно на поддержку баз дан-
ных и создание универсальных прило-
жений, — мы решали одновременно 
вопросы интеграции организационных 
структур двух компаний. Напомню, что 
этот непростой для любого бизнеса про-
цесс объединения пришелся на трудный 
период для мировой экономики. Сейчас, 
в условиях восстановления и роста ИТ-
рынка, перед нами открываются новые 
перспективы.

Вы правы в том, что рынок средств 
разработки в последние годы совсем не 
тот, каким он был 10 и тем более 20 лет 
назад. Инструменты сильно привязаны 
к программным платформам, на кото-
рых будут исполняться приложения. 
В этих условиях поставщики базовых 
технологий имеют вполне очевидные 
технологические преимущества, не го-
воря уже об их инвестиционных воз-
можностях. Но у любой медали есть 
две стороны, получение преимуществ 
сопровождается и вполне определен-
ными недостатками. Заказчики жили 
и будут жить в многоплатформенном 
мире, им нужны более гибкие системы, 
чем им могут предоставить мегавендо-
ры. Сами платформы быстро развива-
ются, и это открывает новые перспек-
тивы для внеплатформенных вендоров. 
Короче говоря, наш собственный опыт 
говорит, что спрос на инструменты 
независимых поставщиков остается 
достаточно значительным. Мы ви-
дим устойчивую тенденцию потреб-
ности заказчиков в таких средствах, 
как Delphi, С++ Builder и набор RAD 
Studio в целом.

Я хочу отметить, что Delphi продол-
жает оставаться нашим ключевым про-
дуктом, который приносит наибольшую 
долю доходов компании и в который мы 
продолжаем инвестировать. 

PCWeek: Функциональность средств раз-
работки растет, но одновременно они ста-
новятся более громоздкими и не очень 
удобными, а порой и медленными. Уни-
версальные инструменты не очень хорошо 
подходят конкретным категориям програм-
мистов. Как вы решаете подобные противо-
речия?
ДЖ.П.: Мы предлагаем несколько раз-
ных инструментов, каждый из кото-
рых лучшим образом подходит для 
решения конкретной задачи. Но все 
эти средства представляют собой ин-
тегрированный набор, который можно 

использовать в полном его составе, 
если это требует решаемая задача. 
Значительное внимание уделяется по-
вышению скорости исполнения кода, 
особенно это актуально для управляе-
мых, интерпретируемых языков, таких 
как Java и .NET. Серьезные улучше-
ния в плане производительности, на-
пример Delphi, были получены в вер-
сиях 2010 и XE, многие стандартные 
операции в ней выполняются заметно 
быстрее, чем в предыдущем варианте.

PCWeek: Как развиваются другие ваши сред-
ства разработки, в частности С++ и динамиче-
ские языки Web-программирования?
ДЖ.П.: Прогресс имеется по всем направ-
лениям. Актуальность Web-разработки 
только возрастает, и тут работа у нас 
идет в двух основных аспектах: с одной 
стороны, развивается поддержка специ-
ализированных языков, например PHP, с 
другой — возможности Web-разработки 
интегрируются в классические инстру-
менты, в том числе Delphi. В целом 
можно уверенно сказать о повышении 
интереса разработчиков во всем мире 
к использованию наших Web-средств. 
Мы проводим время от времени разного 
рода маркетинговые акции, предлагая, 
скажем, получить какой-то второй про-
дукт бесплатно в дополнение к Delphi. 
Чаще всего разработчики выбирают 
PHP, а следом за ним по популярности 
идут средства оптимизации баз данных 
и Rapid SQL.

Что касается C++, то этот язык ни-
когда не покидал рынка, хотя, навер-
ное, в последние годы ему уделялось 
меньше внимания, но сейчас мы видим 
повышение интереса разработчиков к 
применению машинного неуправля-
емого кода. В значительной степени 
это определяется расширением сферы 
разработки для мобильных систем, где 
нужна высокая эффективность кода и 
где имеется широкой спектр различных 
аппаратных архитектур. Актуальность 
C++ видна и по тому, какие значи-
тельные усилия прикладывают к под-
держке этого языка, например, Apple и 
Microsoft. Мы со своей стороны также 
инвестируем в расширение возможно-
стей этого инструмента.

PCWeek: Как в глобальном масштабе 
идет развитие традиционных продуктов 
Embarcadero, связанных с управлением ба-
зами данными?
ДЖ.П.: Наибольшая часть сферы приме-
нения Delphi связана с созданием при-
ложений для баз данных. Поэтому наши 
инструменты для СУБД представляют 
естественный интерес, в том числе и для 
Delphi-программистов.

Само появление сегмента специали-
зированных средств для СУБД объек-

тивно объясняется во многом тем, что 
огромное число заказчиков используют 
у себя несколько видов баз данных, но 
при этом вся эта информация должна 
быть каким-то образом интегрирована. 
Предприятиям нужно иметь средства, 
которые позволяли бы одному админи-
стратору управлять разными СУБД. В 
этом контексте я хотел бы упомянуть на-
ше решение DB Optimizer, которое пред-
ставляет собой и средство оптимизации 
кода для разработчика ПО, и инструмент 
администрирования баз данных.

Кроме того, наши решения позволяют 
намного расширить возможности про-
граммирования СУБД по сравнению с 
теми функциями, которые реализова-
ны в штатных средствах этих систем. 
Например, наши средства визуализации 
с помощью графических диаграмм по-
зволяют разработчикам наглядно видеть 
структуру баз данных сложной конфигу-
рации, понимать, что делается внутри, и 
решать задачи их оптимизации.

PCWeek: Судя по всему, в ИТ-мире грядут 
серьезные перемены в связи с переходом 
к использованию моделей облачных вычис-
лений. Как вам видятся подобные перспек-
тивы и что ваша компания делает в этом 
направлении?
ДЖ.П.: Облака — это глобальная и вполне 
реальная тенденция развития ИТ, ко-
торая будет реализовываться, с одной 
стороны, сугубо эволюционно, а с дру-
гой — в виде качественно новых про-
рывов. В реализации облачных идей, 
впрочем, как любых новых концепций, 
ведущая роль принадлежит разработ-
чикам, поскольку прежде чем начать 
пользоваться чем-то, нужно это что-то 
создать. Впрочем, нужно заметить, что 
облака — это очень широкое понятие, 
которое охватывает много разных тем, и 
потому разные категории людей, в том 
числе и в среде ИТ-специалистов, по-
рой понимают под этим словом весьма 
различные вещи.

Облака имеют несколько различ-
ных технологических аспектов, мне в 
первую очередь хотелось бы выделить 
виртуализацию. Вспомните: именно 
разработчики ПО начали первыми ис-

ИНТЕРВЬЮ

Джеймс Питс

пользовать виртуальные машины как 
среды для создания и тестирования 
приложений, которые были при этом 
предназначены для применения на 
традиционных физических компью-
терах. А сейчас перед программиста-
ми стоит уже совсем иная задача — 
создание ПО, ориентированного для 
функционирования в виртуальных 
системах. А это требует применения 
иных инструментов, иных подходов к 
организации работ. Кроме того, есть 
еще один важный момент. Поначалу 
казалось, что виртуализация должна 
нивелировать платформенные разли-
чия. Но на самом деле — причем в 
истории ИТ это повторяется посто-
янно — решить полностью вопросы 
унификации не удалось. Мы видим, 
что виртуальные машины могут гибко 
перемещаться в среде одного гиперви-
зора, но не более того.

В целом получается, что задачи раз-
работки приложений в контексте их 
платформенной зависимости даже 
усложняются: раньше нужно было 
писать ПО (особенно, если вы хотите 
получить эффективный программ-
ный код) под определенную ОС, а 
теперь — с учетом ОС в виртуальной 
машине и с учетом используемого ги-
первизора. Все это открывает перед 
нашей компанией, как поставщиком 
инструментальных средств, новые 
возможности.

PCWeek: Но ведь кроме виртуальных сред 
сейчас появляются качественно новые облач-
ные платформы, в частности Microsoft Azure 
или VMware Spring. Для них нужно создавать 
качественно новые приложения. Как вы уча-
ствуете в этом процессе?
ДЖ.П.: Да, мы ведем исследования в 
данных направлениях, но надо ска-
зать, что освоение этих облачных 
платформ находится еще в самой на-
чальной стадии. Поэтому мы еще не 
приняли окончательные решения, в 
каком конкретно виде мы будем пред-
лагать свои инструменты для таких си-
стем. Надо сказать, что создание ПО 
для сетевых облачных систем является 
задачей намного более сложной для 
разработчика, чем для традиционных 
физических компьютеров. Тут при-
ходится решать такие вопросы, как 
распараллеливание вычислений, обе-
спечение режима мультиарендности 
для серверных многопользователь-
ских систем.

ИТ-БИЗНЕС
Motorola намерена вернуться 
на европейский рынок

Американский производитель теле-
фонов Motorola Mobility, который 
является одним из подразделений 
компании Motorola, на волне успеха 
своих Android-смартфонов в США 
намерен вернуться на европейские 
рынки. Глава компании Санджей Джа 
сообщил, что после стабилизации 
финансового положения и рыночной 
ситуации в США, следующим шагом 
для Motorola станет возвращение на 
европейские рынки и заключение со-
глашений местными операторами и 
розничными продавцами. 

Еще пять лет назад доля Motorola на 
рынке Европы составляла более 16% и 
в этом регионе производитель уступал 
лишь Nokia, однако в прошлом году 
доля Motorola сократилась до 0,7%, 
что отражает общую нестабильность 
внутри компании, ее концентрацию на 
американском рынке и отсутствие но-
вых успешных моделей мобильных те-
лефонов. Аналитики отмечают, что за 
последние 5 лет Motorola определенно 
потеряла рыночный тренд, но сейчас 

вновь начинает обретать устойчивость. 
По словам Санджея Джа, полтора 

года назад Motorola сделала ставку 
на Android и не прогадала: сейчас 
позиции компании восстановились в 
США, Латинской Америке, Китае и 
юго-восточной Азии. В то же время 
Европа и страны СНГ пока являются 
белым пятном для компании. 

Говоря о Европе, С. Джа заявил, что 
здесь в первую очередь компания наме-
рена заключить несколько контрактов 
на продажу смартфонов с крупными 
сотовыми компаниями, а уже потом 
идти в розничные сети. «Я всегда был 
уверен в том, что в деле вывода новых 
средств связи сотовые операторы — на-
ши основные партнеры», — говорит он. 

Скорее всего, в будущем Motorola 
представит на суд европейских поль-
зователей смарфон Atrix и анонси-
рованный на днях планшет Xoom. 
Эти продукты популярны в США и 
могут пользоваться успехом в Европе. 
Особенно это может быть актуаль-
ным в свете запуска в Европе новых 
высокоскоростных сетей LTE и сни-
жении цен на передачу данных в со-
товых сетях

НОВОСТИ
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